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В Петрозаводске впервые проходит «Том Сойер Фест». Руководитель проекта Сергей 
Другов любит свой город, его историю, занимается созданием прогулочных маршру-
тов. И ему захотелось внести свой вклад в сохранение исторического дома Савкиных 
на улице Герцена. Дом 29 серьезно пострадал от пожара еще в начале 2000-х годов, 
поэтому волонтеры не просто пришли и покрасили его, они занимаются серьезными 
консервационными работами. 

«Том Сойер Фест» в Петрозаводске начался с субботника. 12 добровольцев убрали двор, 
собрали листву и мусор, подпилили ветки и упаковали все в мешки. Во дворике у старинного 
дома на улице Герцена стало чисто, уютно и нашлось место для складирования стройматери-
алов. Сейчас команда проекта занимается консервацией дома, который серьезно пострадал 
еще в начале 2000-х от пожара.

(Окончание на 18-й стр.)

В цвет охры 
Волонтеры «Том Сойер Феста» восстанавливают исторический дом 

в Петрозаводске
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Артур Парфенчиков назвал новую школу 
в Деревянке лучшей среди сельских 

в России
Учебное заведение рассчитано на 200 учеников и готово 

принять воспитанников дополнительно 
Школа примет 1 сентября 165 детей. Построила ее компания «Век» по нацпроекту «Обра-

зование». Глава Карелии Артур Парфенчиков проверил готовность школы к открытию.
Сейчас школа проходит лицензирование, классы осталось дооснастить оборудованием. 

В кабинетах химии и биологии будут располагаться цифровые лаборатории, в музыкальный 
кабинет приобретено пианино. Есть несколько залов для занятий спортом, хореографией, 
музыкой и другими видами дополнительного образования.

– В школе будет сделан упор на профориентационную работу с учетом специфики 
нашего региона. Будем готовить будущих специалистов горного дела, лесной отрасли, 
– сказала директор Ольга Гусева. – Мы провели анкетирование родителей. С учетом их 
пожеланий здесь будут открыты танцевальный кружок, другие направления для досуга.

Артур Парфенчиков назвал школу лучшей среди сельских не только в регионе, но и в 
России, и выразил благодарность застройщику.

– Школа получилась необычной, очень комфортной. Она должна стать центром жизни 
для всего поселка.

Республика получит 350 млн рублей 
на модернизацию объектов водоотведения

Модернизацию проведут в поселке Шуя и Костомукше
Фонд развития территорий одобрил 

заявки Карелии и еще четырех регионов 
на финансирование по новой программе 
по модернизации коммунальной инфра-
структуры.

Республике выделят 350,6 млн рублей на 
улучшение качества коммунальных услуг 
для более чем 30 тысяч человек. На эти 
деньги реконструируют канализационные 
очистные сооружения в поселке Шуя. Часть 
суммы пойдет на модернизацию 0,4 км сетей 
водоотведения – реконструкцию магистраль-
ной трассы канализационного коллектора в 
Костомукше.

Поступление средств в Карелию плани-
руется уже на этой неделе. Как пояснили в 

карельском Минстрое, также готовятся заяв-
ки по другим мероприятиям регпрограммы.

В целом в пяти регионах, заявки которых 
одобрили в фонде, улучшение качества ком-
мунальных услуг обеспечат для 210 тысяч 
человек. Основные работы пройдут на линей-
ных объектах, в сумме планируют обновить 
более 73 километров инженерных сетей. На 
эти цели из федерального бюджета выделят 
1,4 млрд рублей.

Оператором программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры выступает 
Фонд развития территорий, созданный феде-
ральным правительством для обеспечения 
устойчивого развития и формирования благо-
приятных условий проживания.

Открыт дополнительный авиарейс 
до Москвы 

В связи с высоким спросом по авианаправлению Петрозаводск 
– Москва ООО «Авиапредприятие «Северсталь» ввело еще 
один дополнительный вечерний рейс по средам (аэропорт 

назначения Шереметьево) 
Рейсы продлятся до 25 октября.
Самолет будет вылетать из Москвы в 18.25 и прибывать в Петрозаводск в 19.50, вылет 

из Петрозаводска в 20.30, прибытие в Москву в 22.00.
Только за первое полугодие 2023 года по этому направлению перевезено 21 711 

пассажиров, а это составляет 56% от общего пассажиропотока аэропорта Петрозаводск. 
Сегодня перевозки выполняются в ежедневном графике в утреннее время (аэропорт 

Домодедово), по средам, пятницам и воскресеньям в вечернее время (аэропорт Шереме-
тьево), по четвергам (с пересадкой в Череповце) в вечернее время.

Численность избирателей в Карелии 
на 1 июля составила более полумиллиона 

человек
Больше всего избирателей приходится на Петрозаводский 

городской округ
Численность зарегистрированных избирателей в Карелии на 1 июля 2023 года составила 

502 794 человека. Об этом информирует Избирательная комиссия республики.
В это число входят все зарегистрированные по месту жительства дееспособные граж-

дане, достигшие 18 лет. Количество избирателей устанавливают дважды в год, 1 января и 
1 июля. При этом учитываются сведения о миграции, умерших, признанных недееспособ-
ными, осужденных и достигших совершеннолетия.

По данным ИК, больше всего избирателей традиционно зарегистрировано в Петроза-
водском городском округе – 211 140. Меньше всего избирателей в Калевальском районе 
– 6 110 человек.

Избиратели из Беломорского, Питкярантского и Сегежского округов с подтвержден-
ным профилем на портале «Госуслуги» (около 46,5 тысячи человек) в этом году могут 
проголосовать на выборах 8, 9 и 10 сентября с помощью дистанционного электронного 
голосования. Для этого необходимо подать заявление через «Госуслуги» с 24 июля по 
4 сентября, а в дни выборов проголосовать на федеральной платформе.

Ярмарку карельского меда планируют провести в Петрозаводске
Местом проведения может стать Онежская набережная

Глава республики Артур Парфенчиков предложил прове-
сти в ближайшее время ярмарку карельского меда. Она может 
состояться на набережной Онежского озера, где завершился 
фестиваль «Земляничное лукошко». Об этом руководитель 
региона сообщил во время посещения пасек кооператива 
пчеловодов в Прионежском районе и Петрозаводске.

Пасеки членов кооператива «Мед Карелии» расположены 
в Петрозаводске, поселках Ладва и Чална, деревне Педа-
сельга, Томицах, вблизи Птицефабрики. В хозяйствах содер-

жится около 250 пчелосемей. Продукт продают в Карелии 
и Санкт-Петербурге. Председателем кооператива является 
Дмитрий Спирков, у которого, в частности, есть совместная 
с предпринимателем Иваном Евстратовым пасека вблизи 
Птицефабрики. Ее посетил Артур Парфенчиков и поучаство-
вал в процессе собирания меда из ульев, выкуривая пчел с 
помощью дымаря.

В этом году кооператив начал производить маринован-
ные грибы и варенье из морошки и клюквы. В ближайшее 
время заработает фирменный магазин в Петрозаводске. 
Дмитрий Спирков хочет создать самую крупную пасеку на 
Северо-Западе.

– В этом году открыли уже шестую совместную пасеку, 
где хотим разместить максимальное количество ульев, чтобы 
была самая крупная пасека на Северо-Западе. В следующем 
году здесь будет порядка 300 семей, а потом хотим довести 
до 1 000. Со сбытом проблем нет, поэтому развиваемся. У 
нас каждый год то лето не совсем теплое, то весна поздно 
придет. Тем не менее мед есть, без него мы не останемся. 
Всех сможем угостить карельским медом, – сказал Дмитрий 
Спирков.

Артур Парфенчиков также посетил хозяйство Натальи 
Тетеревой вблизи деревни Педасельга, где оценил производ-
ство меда и осмотрел пасеку. Ранее фермер получила грант 

«Агростартап», на деньги которого купила необходимое для 
производства оборудование.

– Помогаем нашим пчеловодам. Мед очень ценный, каче-
ственный, натуральный. Но надо развиваться не только в 
Петрозаводске. Мы ждем пчеловодов в Пудожском районе, 
Приладожье, Суоярви. Ждем и наших пенсионеров, которые 
могут превратить полезное хобби в заработок. Надеемся в 
ближайшее время ярмарку сделать с пчеловодами Карелии, 
– отметил Артур Парфенчиков.
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В. М. Семко В. Н. Савельев

Более 4 тысяч карельских медработников 
получают специальную выплату

 На эти цели было направлено свыше 192 миллионов рублей
Отделение Социального фонда по Респу-

блике Карелия назначило специальную соци-
альную выплату более 4,3 тысячи медицин-
ских работников.

Выплата полагается медикам первич-
ного звена здравоохранения, центральных 
районных, районных и участковых больниц, 
а также работникам станций и отделений 
скорой помощи. Ее размер составляет от 
4,5 до 18,5 тысячи рублей в зависимости от 
категории специалиста и вида организации.

Поддержку получают все, кому поло-
жена выплата. Медработникам не нужно 
обращаться в Социальный фонд, подавать 
заявления или справки. По итогам каждого 

месяца медицинские учреждения не позд-
нее 10-го рабочего дня после окончания 
отчетного месяца формируют электронный 
реестр работников, имеющих право на полу-
чение специальной социальной выплаты, 
и передают эту информацию в ОСФР. В 
реестре наряду со сведениями о работни-
ке также указывается размер назначаемой 
доплаты и данные, по которым она рас-
считана. Отделение назначает выплату в 
течение 7 рабочих дней со дня получения 
такого реестра. Средства переводятся на 
счет, реквизиты которого Социальному 
фонду также представляет медицинская 
организация.

Смотровую башню в центре Петрозаводска 
превратили в маяк

Через несколько лет сооружение ждет основательная 
реконструкция

Специалисты «Службы заказчика» вос-
становили смотровую башню на крыше дома 
3 по улице Пушкинской в Петрозаводске, сооб-
щила и.о. главы города на личных страницах 
в социальных сетях. Из сооружения вынесли 
мусор, заново покрасили стены и колонны, 
установили оргстекла. Внутри башни уста-
новили три красных прожектора.

 «Состояние ее долгое время было пла-
чевным – стекла выбиты, краска облезла. 
«Служба заказчика» организовала собрание 
жильцов, чтобы получить согласие на рабо-
ты (башенка – общедомовое имущество). 
Нашлись и спонсоры, которые дали деньги 
на материалы. Всем причастным к этой 
работе большое спасибо. Через несколько 
лет дом 3 на Пушкинской ждет капремонт. 
Тогда и башенку с колоннами приведут в 
порядок основательнее», – написала Инна 
Колыхматова.

Владимир Савельев и Владимир 
Семко удостоены медали «За спасение 

погибавших» 
Они пришли на помощь рыбаку, которого застиг шторм 

В начале мая на одном из карельских озер 
начался шторм. Будучи на даче, Владимир 
Семко услышал крики о помощи – он заметил 
пустую лодку и мужчину, которого относило 
в открытое озеро. Помочь человеку, попав-
шему в беду, сразу согласился сосед по даче 
Владимир Савельев. Вместе они добрались 
до рыбака. 

Так как попытки затащить утопающего в 
лодку оказались безуспешными, мужчины 
приняли решение обмотать рыбака веревкой 
и так двигаться к берегу. Однако примерно 
в 15 метрах от суши веревка отвязалась. 

Не раздумывая, Семко прыгнул в ледяную воду 
и подтащил уже находящегося без сознания 
мужчину к берегу. В чувство его приводил 
Савельев. Врач по образованию, он оказал 
помощь еще до прибытия спасателей и врачей. 

В соответствии с указом президента Вла-
димир Савельев и Владимир Семко удостоены 
медали «За спасение погибавших» 

«Это поступок, заслуживающий огромно-
го уважения. Горжусь и поздравляю с заслу-
женной наградой!» – написал глава Карелии 
Артур Парфенчиков на своей странице в 
социальной сети.

Спикер Заксобрания потребовал
 ускорить работы по капремонту 

кондопожской школы
В здании 1936 года постройки отремонтировали кровлю 

и заменили окна
Элиссан Шандалович проверил ход ремон-

та школы № 1 в Кондопоге. Председатель 
Заксобрания Карелии сообщил на своей 
странице в соцсети о том, что необходимо 
ускорить темпы работ и увеличить количе-
ство рабочих.

«Работая в Кондопоге, заехал в школу 
№ 1, где с апреля идет капитальный ремонт. 
В свое время ее о кончила наша прославлен-
ная спортсменка, пятикратная олимпийская 
чемпионка Лариса Евгеньевна Лазутина.

На работы по федеральной програм-
ме выделено 157 млн рублей. Это первый 
капитальный ремонт в школе за 86 лет – с 

момента открытия. Полностью в здании 
1936 года постройки отремонтировали кровлю 
и заменили окна. Сейчас подрядчик зани-
мается фасадом, полами, перегородками, 
вентиляцией, инженерными системами и др. 
Остается выполнить большой объем работ. 
И, чтобы успеть к началу учебного года, 
конечно, нужно увеличить число строите-
лей на объекте. Посещая школы, где идут 
капремонты, вижу, что приводить в порядок 
необходимо и пришкольные территории. 
Поэтому работаем над соответствующими 
предложениями от Карелии в федеральную 
программу», – написал Элиссан Шандалович.

Стали известны имена лауреатов 
литературной премии главы республики

Писателей наградят в конце года
Названы имена лауреатов литературной премии «Во славу Отечества» имени Гавриила 

Державина. Распоряжение подписал глава республики. Награждение состоится в декабре 
этого года.

Лауреаты премии в 2023 году:
поэзия: Виктор Кирюшин (Москва) – за книгу «Ангелы тревоги и надежды» и поэтиче-

ские публикации в журналах «Москва, «Сибирь», «Немига литературная»;
проза: Владимир Софиенко (Петрозаводск) – за повести «Смотритель реки», «В горниле 

северных ветров», «Пульс Ленинграда»;
литература для детей и юношества: Надежда Васильева (Петрозаводск) – за книгу 

«Звоны Поднебесья»;
литературоведение: Елена Егорова (Дзержинский, Московская область) – за книги 

«Следы невиданных зверей» и «Три музы Пушкина. Анна Керн, Анна Оленина, Ольга 
Строганова».
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В Карелии отличившиеся участники СВО бесплатно 
получат земельные участки

Депутаты Законодательного Собрания Карелии на заседании 
13 июля приняли в первом и втором, окончательном, чтении 

соответствующий законопроект 
Автором инициативы выступил глава 

республики Артур Парфенчиков.
Согласно принятому закону земельные 

участки смогут получить участники СВО, удо-
стоенные звания Героя Российской Федера-
ции или награжденные орденами Российской 
Федерации за участие в спецоперации, а также 
члены семей погибших бойцов, которые были 
отмечены данными наградами.

Участок можно будет использовать для 
строительства дома, ведения личного под-
собного хозяйства или садоводства.

– Наш долг сегодня – сделать все возмож-
ное для оказания максимального внимания 
участникам спецоперации и их семьям. И для 
этого мы должны использовать все доступные 
нам механизмы помощи. Участок земли для 
них здесь, дома, где их ждут, – это не только 
мера поддержки республикой своих бойцов, 

но и знак уважения и благодарности за то, 
что они защищают нашу страну, рискуя сво-
ими жизнями, – сказал председатель Зако-
нодательного Собрания Карелии Элиссан 
Шандалович.

Артур Парфенчиков поблагодарил депу-
татский корпус за поддержку и подчеркнул, 
что помощь землякам на СВО и их семьям 
на сегодняшний день – приоритет в работе 
правительства.

– В Карелии работает Фонд поддержки 
участников СВО. Здесь оперативно решают-
ся просьбы и обращения жителей Карелии, 
причастных к спецоперации. Вместе с тем 
нужна системная работа. Считаю, что воз-
можность получить земельный участок станет 
большим подспорьем для наших ребят и их 
семей, позволит строить реальные мирные 
планы.

Законодательное Собрание поддержало 
законопроект, регулирующий работу такси в регионе

Нововведения коснутся как самих перевозчиков, 
так и служб заказа такси

 Законодательная инициатива принад-
лежит главе региона Артуру Парфенчикову. 
Проект закона Карелии был подготовлен для 
реализации федерального закона, регулиру-
ющего правоотношения в сфере перевозок 
легковым такси. Он вступит в силу с 1 сентя-
бря этого года.

 Принятый региональный проект закона 
устанавливает полномочия Законодательного 
Собрания Карелии, правительства региона, 
органа исполнительной власти республики и 
подведомственного ему учреждения в сфе-
ре перевозок багажа и пассажиров в легко-
вом такси. В частности, предусматриваются 
ведение региональных реестров перевозчи-
ков, легковых такси и служб заказа такси, 
выдача разрешений на перевозку пассажи-
ров, предоставление права на деятельность 
службы заказа легкового такси (сроком до 
5 лет). Все разрешения на работу в такси 
будут выдаваться бесплатно.

 Цель и федеральных, и региональных 
изменений в законодательстве – повысить 

качество обслуживания и безопасность пас-
сажиров.

 Председатель парламентского комитета 
по экономической и промышленной поли-
тике, ЖКХ и энергетике Леонид Лиминчук 
отметил, что они возьмут на контроль реа-
лизацию закона о такси в регионе.

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей представила доклад о работе

На заседании карельского парламента 13 июля бизнес-омбудсмен 
Елена Гнетова рассказала о своей деятельности в 2022 году

 Бизнес-омбудсмен рассказала, что в 
прошедшем году было рассмотрено более 
300 обращений от предпринимателей и 
более 180 письменных жалоб. Большая 
часть обращений предпринимателей каса-
ется обращения с ТКО, госзакупок, работы 
объектов нестационарной торговли. В итоге 
удалось сохранить для предпринимателей 
более 30 млн рублей в налоговых спорах, 
вернуть более 10 млн рублей в работе по 
госконтрактам.

 При содействии уполномоченного был 
прекращен ряд дел в отношении предпри-
нимателей об административных правона-
рушениях. Также помощь оказывалась в 
судебных разбирательствах: в 75 случаях 
судебные решения были приняты в пользу 
предпринимателей. Активно применяет-
ся досудебное урегулирование споров. В 
2022 году было проведено 26 таких меро-
приятий.

 В ходе обсуждения депутаты задали Елене 
Гнетовой ряд вопросов. Так, депутата Ирину 
Кузичеву интересовал учет трудового стажа 
для бизнесменов, работающих в районах Край-
него Севера или приравненных к ним тер-
риториях. Сейчас предпринимателю сложно 
подтвердить рабочий стаж, поскольку у него 
нет работодателя и нет трудовых соглашений. 
Закон не содержит списка подтверждающих 
документов для предпринимателей, и сейчас 
на практике право на досрочную пенсию часто 
приходится подтверждать через суд. Елена 
Гнетова направила в адрес федерального упол-
номоченного свои предложения – автомати-
чески наделять правом на льготную пенсию 
бизнесменов, зарегистрированных на Крайнем 
Севере и оплачивающих на этих территориях 
налоги. Сейчас вопрос на стадии решения.

 Депутат Татьяна Тишкова задала вопрос 
о специфике обращений из районов Карелии, 

в том числе из небольших населен-
ных пунктов. Елена Гнетова рас-
сказала, что предпринимателей в 
районах чаще всего волнует вопрос 
просрочек платежей по муници-
пальным контрактам.

 Депутата Ройне Изюмова инте-
ресовало мнение бизнес-омбудсме-
на о принятых в Карелии мерах 
для развития и поддержки пред-
принимательства.

 – Скажу совершенно откро-
венно, что таких мер поддерж-

ки, которые действуют в Карелии, нет ни 
у одного другого региона. Мои коллеги, 
уполномоченные из регионов, всегда про-
сят меня рассказать об этом и поделиться 
опытом Карелии. Хочу отметить, что наше 
правительство очень быстро реагирует на 
запросы бизнес-сообщества. Например, была 
просто мгновенная реакция на просьбы суб-
сидировать приобретение фискальных аппа-
ратов, – отметила Елена Гнетова.

 Вместе с тем омбудсмен подчеркнула, 
что необходима унификация мер поддержки, 
государственных и муниципальных. Для 
удобства предпринимателей нужно создать 
единый согласованный план мер поддержки, 
чтобы бизнес мог строить собственные планы.

 Председатель комитета по экономиче-
ской и промышленной политике Леонид 
Лиминчук высокого оценил работу уполно-
моченного по защите прав предпринимателей 
республики.

– Мы видим активную, профессиональ-
ную, последовательную работу уполномо-
ченного, который представляет и защищает 
интересы наших предпринимателей, и отме-
чаем, что этот институт позволяет стабили-
зировать те риски, с которыми сталкиваются 
наши предприниматели. Как руководитель 
профильного комитета отмечаю активную 
работу с нашим комитетом уполномоченного 
по защите прав предпринимателей. Все наши 
запросы, все предложения получают должную 
оценку, мы получаем информацию, которая 
требуется, – сказал Леонид Лиминчук.

Председатель Законодательного Собрания 
Элиссан Шандалович по итогам обсуждения 
отметил, что институт уполномоченных в 
Карелии активно развивается. И выразил бла-
годарность Елене Гнетовой за предметную и 
эффективную помощь в решении вопросов, 
с которыми сталкивается бизнес.

Депутаты предложили упростить 
перерасчет платы за коммунальные 

услуги для участников СВО
На заседании Законодательного Собрания приняли 

соответствующее обращение к вице-премьеру правительства 
России Марату Хуснуллину

 Авторами инициативы высту-
пили депутаты Александр Паккуев 
и Алексей Орлов. Ранее ее поддер-
жали парламентский комитет по 
экономической и промышленной 
политике, энергетике и ЖКХ, а так-
же парламентская рабочая группа 
по разработке дополнительных 
мер поддержки участников СВО 
и их семей.

 Согласно действующему 
законодательству перерасчет за 
коммунальные услуги произво-
дится в тех случаях, когда жилье 
не оборудовано приборами учета 
и нет технической возможности 
их установки.

 Парламентарии считают, что члены семьи 
участников СВО должны получить право обра-
щаться в интересах бойцов за перерасчетом 
платы за отдельные виды коммунальных 
услуг. Кроме этого, необходимо увеличить 
сроки обращений по таким заявлениям.

 – Для подачи заявления о перерасчете 
законом установлен 30-дневный период, 
но на практике участникам СВО не всегда 
удается его соблюсти в силу объективных 

причин. Например, бойцы могут долгое 
время проходить лечение или реабилита-
цию. В адрес депутатов Законодательного 
Собрания Карелии регулярно поступают 
обращения от членов семей участников 
СВО, которые выражают обеспокоенность 
тем, что несвоевременное обращение за 
перерасчетом может повлечь образование 
задолженности, – прокомментировал Алек-
сандр Паккуев.

Расширен перечень участков для получения 
в Арктической зоне Карелии

На заседании Законодательного Собрания Карелии депутаты 
во втором, окончательном, чтении поддержали законопроект 

о включении новых территорий в программу «Гектар в Арктике» 

Речь идет о дополнительных участках 
площадью 2 000 га.

С законодательной инициативой выступил 
глава Карелии Артур Парфенчиков.

По словам депутата Ирины Кузичевой, 
почти за два года действия в Карелии про-
граммы «Гектар в Арктике» в Минимуще-
ство и в Минприроды республики поступило 
порядка 3,5 тысячи заявлений на предостав-
ление бесплатных участков. Положительное 
заключение получило почти 800 заявлений.

 – Этим законопроектом мы увеличи-
ваем количество территорий на 2 000 гек-
таров, для того чтобы наши жители смогли 
получить земельные участки в безвозмезд-
ное пользование. Эти территории не отно-
сятся к землям лесного фонда, они ранее 
не использовались и практически граничат 

с населенными пунктами, что очень удоб-
но для жителей. Для примера могу сказать, 
что в Беломорском районе около излюблен-
ных деревень Лапино, Ендогуба появились 
дополнительные территории, которыми наши 
граждане смогут воспользоваться, – отметила 
Ирина Кузичева.

 Новые территории были отобраны с уче-
том мнения граждан. В течение нескольких 
месяцев на сайте Министерства имуществен-
ных и земельных отношений Карелии про-
ходил опрос, его участникам нужно было 
отметить на карте участки, которые они 

бы хотели получить по программе «Гектар 
в Арктике».

 Артур Парфенчиков поблагодарил пар-
ламентариев за поддержку законопроекта, 
подчеркнув, что арктический статус шести 
муниципалитетов позволяет привлечь на 
территории новых инвесторов и жителей.

 – Включение почти 40% территории 
Карелии в арктическую зону – это в пер-
вую очередь новые возможности в разви-
тии экономики. Сейчас у нас работают в 
арктической зоне 63 резидента с итоговым 
объемом инвестиций почти 100 млрд руб. Уже 
создано более 600 новых рабочих мест. В то 
же время важно, чтобы карельская Арктика 
пополнялась новыми жителями, без людей 
не может быть реализован ни один проект, 
– сказал руководитель региона.
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Андрей Монастыршин держит 
на контроле ремонт дороги в поселке 

Энгозеро
Депутат карельского парламента рассказал об обязательстве 

местной администрации отремонтировать дорогу 
«В мае, в ходе моей рабочей поездки в 

п. Энгозеро, местные жители обратились с 
просьбой оказать содействие по вопросу 
ремонта дорог поселка. Обратился в Про-
куратуру Карелии по просьбе жителей для 
восстановления их прав на пользование 
качественными и безопасными дорогами», 
– написал на своей странице во «ВКонтакте» 
Андрей Монастыршин.

Прокуратура Лоухского района провела 
проверку дороги и сделала представление 
местной администрации. После этого над-
зорное ведомство обратилось в суд, кото-
рый удовлетворил требования прокурора 
и обязал администрацию поселения про-
вести работы по восстановлению дороги в 
течение месяца с даты вступления в силу 
решения суда.

Элиссан Шандалович обсудил с руководством Кондопожского ЦБК перспективы 
предприятия

Спикеру парламента показали новую транспортно-упаковочную линию
Председатель Законодательного Собрания Республики 

Карелия Элиссан Шандалович посетил Кондопожский цел-
люлозно-бумажный комбинат, где с генеральным директо-
ром «Карелия Палп» Юрием Айвазовым и управляющим 
директором ЦБК Сергеем Байдиным обсудил перспективы 
развития одного из крупнейших промышленных предпри-
ятий региона.

«Несмотря на внешние вызовы предприятие стабильно 
работает, расширяет продуктовую линейку и реализует 
долгосрочную инвестиционную программу. За последние 
несколько лет здесь начали изготавливать упаковочную 
бумагу, офисную бумагу Ekkö и др. В планах выпуск вискоз-
ной целлюлозы, которая сейчас в стране не производится. 
Она используется, например, для создания тканей. Рабо-
тают над этим амбициозным проектом вместе с наукой», 
– написал Элиссан Шандалович по итогам поездки.

В ходе встречи Юрий Айвазов рассказал, что луч-
шая по качеству вискоза получается именно из еловой 
древесины.

Спикеру парламента также показали новую транс-
портно-упаковочную линию. Она позволяет расширить 
диапазон форматов производимой продукции для заказ-
чиков и увеличить объем сбыта упаковочной бумаги.

Виталий Красулин награжден медалью 
Указом главы Карелии Артура Парфенчикова председатель 

парламентского комитета по бюджету и налогам, руководитель 
ООО НПК «Карбон-Шунгит» Виталий Красулин удостоен 

медали «За заслуги перед Республикой Карелия» 

Вручая награду, премьер-министр Алек-
сандр Чепик отметил, что Виталий Красулин 
является профессионалом своего дела, насто-
ящим патриотом малой родины и России.

 – Это высококлассный специалист, 
человек, у которого нам, лично мне нужно 
еще многому учиться, – отметил Александр 
Чепик.

 Также перед началом заседания Зако-
нодательного Собрания спикер парламента 
Элиссан Шандалович вручил почетные гра-
моты Парламентской ассоциации Северо-
Запада России. За плодотворную работу и 
существенный вклад в укрепление связей 
между парламентами субъектов РФ отме-
чены депутаты Алексей Хейфец, Леонид 
Лиминчук, Марина Гуменникова и началь-
ник отдела по государственному устройству 
аппарата Законодательного Собрания Ольга 
Сахарова.

Вепсам нужна возможность охотиться
Вице-спикер карельского парламента Ольга Шмаеник 

приняла участие в работе круглого стола комитета по делам 
национальностей Государственной Думы России о правовом 

положении коренных малочисленных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока 

Модератором мероприятия 
выступил председатель комитета 
по делам национальностей Госу-
дарственной Думы России Генна-
дий Семигин.

В Российской Федерации 
47 этносов являются коренными 
малочисленными народами, сре-
ди них 42 народа имеют особый 
правовой статус коренных мало-
численных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока, в отноше-
нии которых в стране реализуется 
особая политика развития. Однако 
члены профильного комитета Гос-
думы и представители регионов в 
своих выступлениях обозначили 
ряд вопросов, которые наиболее 
остро нуждаются во внимании в 
каждом из субъектов.

Ольга Шмаеник поблагодарила 
коллег из Государственной Думы 
за внимание к проблемам корен-
ных народов Севера и за возмож-
ность обозначить проблемные вопросы.

Парламентарий сообщила, что в нашей 
республике к коренным малочисленным 
народам относятся вепсы. Карелия, как и 
другие субъекты России, является полу-
чателем единой субсидии из федерально-
го бюджета для достижения показателей 
программы «Реализация государственной 
национальной политики». По словам Ольги 
Шмаеник, эти средства направляются на 
поддержку традиционной хозяйственной 
деятельности территориально-соседских 
общин вепсов, развитие инфраструктуры 
этнопарков в вепсских сельских поселениях, 
проведение этнокультурных мероприятий 
и издание литературы о культурном насле-
дии вепсов. Однако необходимо обратить 
внимание на совершенствование мер и 
механизмов господдержки, в том числе 
увеличение субсидии на социально-эконо-
мическое развитие территорий, где про-
живают коренные малочисленные народы.

Ольга Шмаеник обратила внимание 
участников заседания на проблемы, тре-
бующие решения на федеральном уровне. 
Речь, в частности, идет об обеспечении реа-
лизации прав коренных малочисленных 
народов на охоту.

– В Карелии места традиционного про-
живания и традиционной хозяйственной 
деятельности находятся в границах закре-
пленных охотничьих угодий, на которых 
осуществляют деятельность охотпользо-
ватели на основании охотхозяйственных 
соглашений, заключенных на 49 лет в соот-
ветствии с Федеральным законом «Об охоте 
и о сохранении охотничьих ресурсов». В 

связи с этим распределение дополнитель-
ных квот добычи лося и бурого медведя на 
указанных территориях для вепсов невоз-
можно, – отметила Ольга Шмаеник.

Депутат пояснила, что с 2022 года вепсам 
в охотничьи билеты проставляется отметка 
об их принадлежности к коренным мало-
численным народам, что дает им право в 
течение календарного года вести добычу 
нелимитированных объектов животного 
мира на территориях традиционного расселе-
ния и хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов. Но фактически это 
право они реализовать не могут. В связи с 
чем, по мнению вице-спикера карельско-
го парламента, требуется дополнительное 
правовое регулирование данного вопроса.

– Мы проанализировали практику реги-
онов и прорабатываем в Карелии вопрос 
нормативного регулирования территорий 
традиционного природопользования для 
обеспечения права вепсов на добычу лими-
тируемых видов охотничьих ресурсов (лось, 
бурый медведь). Мы знаем, что идет обсуж-
дение о внесении изменений в Федеральный 
закон «О территориях природопользования 
коренных малочисленных народов». После 
принятия изменений работа по норматив-
ному регулированию в Карелии будет про-
должена. Просим коллег активизировать 
работу в данном направлении, – сказала 
Ольга Шмаеник.

По итогам круглого стола регионам 
было рекомендовано предоставить в 
комитет Госдумы перечень проблемных 
вопросов, которые в дальнейшем будут 
приняты в работу.
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Фермеры продали около 20 тонн 
клубники на ярмарке «Земляничное 

лукошко»
На набережной Петрозаводска можно было купить 

свежую ягоду, сувениры карельских мастеров, принять 
участие в развлекательной программе

Центр «Мой бизнес» проводит ярмарку 
«Земляничное лукошко» на набережной 
Петрозаводска уже второй год подряд. Это 
стало возможным по инициативе главы 
Карелии Артура Парфенчикова в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка предприни-
мательской инициативы».

С помощью государственной поддержки 
в ярмарке приняли участие 18 карельских 
фермеров и 6 ремесленников.

В этом году для гостей ярмарки работала 
выставка-продажа изделий карельских масте-
ров, велась торговля выпечкой и мороженым, 
а в выходные дни была организована бес-
платная развлекательная программа. 

– Наш стол заметно опустел, аромасаше 
сметали каждый день! Мы получили чудесный 
опыт и новых ценителей нашего дела. Когда 
туристы по два дня подряд возвращались за 
нашей продукцией – это дорогого стоит! – 
говорит Юлия Койчева.

По традиции прошел конкурс на луч-
шее фото #МойбизнесУгощает, по итогам 
которого были определены три победителя. 
Также была организована акция, благодаря 
которой можно было отправить клубничную 
открытку в любую точку нашей страны. Кроме 
того, гости ярмарки могли принять участие 
в мастер-классах, занятиях по йоге, сделать 
бесплатное фото, аквагрим и многое другое. 
Привлечение внимания к ярмарке позволило 
обеспечить поток гостей, увеличивший про-
дажи клубники. В итоге фермерам удалось 
продать порядка 20 тонн клубники.

– Вот и подошла к концу ярмарка «Зем-
ляничное лукошко».

Хочется в очередной раз поблагодарить 
центр «Мой бизнес», Министерство эконо-
мического развития, Артура Парфенчикова 
за ее организацию! Благодаря вам ферме-
ры смогли реализовать свою продукцию, 
не прибегая к «помощи» перекупов, – сказала 
Александра Кочанова. 

Четыре музея получат новое 
оборудование в этом году

В прошлом году по нацпроекту «Культура» обновили 
выставочные пространства в Куркиеках, Беломорске, 

Кеми и Олонце. Музеи Карелии будут обновлены 
в 2023 году по нацпроекту «Культура»

Региональный музей Северного При-
ладожья (Сортавала) получит планетарный 
сканер, необходимый для работы с особо 
ценными книгами и сшитыми книгами боль-
шого формата. Музей Кондопожского края 
закупает витрины, беспроводные микро-
фоны, аудиогиды для людей с ОВЗ. В Музее 
изобразительных искусств Карелии появят-
ся терминалы для самообслуживания, спе-
циализированное галерейное освещение, 
витрины и интерактивное оборудование.

Завершается техническое оснащение 
Медвежьегорского районного музея, кото-
рый становится все популярнее. В прошлом 
году здесь провели 14 выставочных проекта, 
которые посетило более 14 тысяч человек. 
Стабильным спросом пользуются экскурсии 
по залам музея. Чтобы визит в учрежде-
ние проходил еще интереснее, привычные 
музейные границы поможет расширить новое 
оборудование. Благодаря поддержке нац-
проекта здесь установили интерактивные 

информационные киоски – таких техно-
логий никогда здесь не было. Два из них 
посвящены Великой Отечественной войне: 
«Книга Памяти» и «Интерактивная карта 
боев». Третий рассказывает про «Народный 
календарь», знакомит посетителей с тради-
циями, обычаями, праздниками, промыслами 
жителей района.

– Интерактивные киоски обогащают 
экспозицию, добавляют ей информативно-
сти, делают экскурсии более зрелищными, 
привлекают новых посетителей, – отмечает 
научный сотрудник Медвежьегорского рай-
онного музея Жанна Дроздова.

Сейчас идет техническая наладка нового 
оборудования. В этом году в музее также 
появились просторные витрины с подсветкой, 
в фондохранилище обновлены стеллажи для 
хранения коллекций. Для сотрудников приоб-
рели автоматизированную систему «Музей» 
и компьютерную технику. Благодаря этому 
работать хранителю музея станет удобнее.

Организаторы мотопробега 
«Достучаться до небес» собирают 

саженцы для сквера памяти 
Активисты обратились к садоводам и дачникам, 

которые могли бы поделиться кустарниками сирени, 
жасмина и другими саженцами

29 июля в Петрозаводске пройдет уже 
традиционный мотопробег «Достучаться 
до небес» для людей, которые борются с 
онкологией. Участники мотопробега отправ-
ляются в гарнизон Бесовец, где каждый год 
высаживают деревья и кустарники.

– Мы обращаемся к вам с просьбой о 
помощи в организации благотворительного 
мероприятия, которое уже третий год под-
ряд проводится Благотворительным фондом 
имени Арины Тубис, мотоклубом «Ночные 
волки» и мотоциклистами Карелии, – рас-
сказала президент БФ Юлия Тубис. – Два 
года назад в рамках мероприятия в гарнизоне 
Бесовец у храма пророка Илии мы заложи-
ли уникальный сквер, посадили деревья в 
память о тех, кого унесла болезнь, и в под-

держку тех, кто с ней успешно справился. 
Этот сквер получил официальное название 
«Ильинский сквер памяти». Он стал местом, 
куда каждый может прийти, помолиться и 
насладиться тишиной и красотой природы. 
Если у вас есть саженцы в горшках, особен-
но нам нужны кустарники (сирень, жасмин 
и другие), то мы были бы очень рады и с 
благодарностью их приняли. Мы верим в 
ваши доброту и отзывчивость. Спасибо за 
внимание и поддержку!

Если у вас есть возможность помочь, 
пожалуйста, свяжитесь с ответственной 
за мероприятие Юлией Тубис по номеру 
8 (921) 228-54-33.

Волонтеры напоминают, что саженцы 
должны быть с закрытой корневой системой.

Общество
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В Пряже построят роботизированную молочную ферму
Готовность к реализации масштабного инвестпроекта и эффективность господдержки проверил 

премьер-министр республики Александр Чепик 
Роботизированную молочную ферму на 1 200 голов 

дойного стада создадут на базе совхоза «Ведлозерский». 
Инвестором строительства выступает ПАО «Сбербанк». Сто-
имость реализации проекта составит более 2,5 млрд рублей. 

При поддержке правительства республики была раз-
работана проектно-сметная документация, получившая 
положительное заключение государственной экспертизы 
в конце прошлого года, также для водоснабжения фермы 
пробурили скважины. 

– Проект разработан по поручению главы республики, 
и он лично контролирует его реализацию. На сегодняшний 
день мы получили весь необходимый пакет разрешительных 
документов и за счет средств федеральной программы из 
бюджета подготовили участок к началу строительства, – 
отметил Александр Чепик. 

На ферме планируется установить 17 роботов-дояров и 
создать около полусотни новых рабочих мест. Нормативный 
срок строительства – 23 месяца. Официальное решение о 
его старте будет принято в ближайшее время. 

Сегодня основным направлением деятельности АО 
«Совхоз «Ведлозерский» является производство молока и 

мяса крупного рогатого скота. По состоянию на 1 июня 2023 
года общее поголовье на предприятии – 1 238 голов, в том 
числе 780 коров. Объем производства молока за январь-май 
этого года составил 1 883,9 тонны. Показатели к 2022 году 
за аналогичный период выросли почти на 15%. В текущем 
году предприятие планирует произвести 4 555 тонн молока 
и увеличить поголовье коров до 810 голов. 

– Мы продолжим финансово поддерживать регио-
нальное предприятие во время строительства комплекса 
– поможем с ремонтом имеющихся зданий, увеличени-
ем поголовья и надоев. Развитие совхоза курируют наши 
сильные предприятия – олонецкие племенные хозяйства 
«Ильинский» и «Мегрега», – поделился Александр Чепик. 

В этом году на модернизацию производства совхозу 
были предоставлены меры государственной поддержки из 
бюджета Республики Карелия в объеме 59,5 млн рублей. 

– Благодаря вниманию главы Карелии к сельскому 
хозяйству и его поддержке мы каждый год модернизируем 
наше производство, ремонтируем филиалы в Пряже и Вед-
лозере, увеличиваем поголовье дойного стада, расширяем 
посевные мероприятия. Так, три года назад мы начинали с 

50 га, а сегодня засеяли уже 535 га, – отметил генеральный 
директор АО «Совхоз «Ведлозерский» Дмитрий Буевич. 

Александр Чепик рассказал о ближайших планах по 
привлечению малого и среднего бизнеса в сельское хозяй-
ство Пряжинского района: 

– У совхоза остается ряд земельных наделов в карель-
ских деревнях, которые неэффективны для использования 
на пряжинском животноводческом комплексе. Нам очень 
важно не потерять людей, чтобы они не остались без рабо-
ты, поэтому сейчас мы ищем варианты помощи за счет 
регионального бюджета, в рамках программы поддержки 
малого и среднего бизнеса, чтобы найти тех, кто готов 
обрабатывать эти поля. Проводить мелиорацию, известко-
вание почв и другие мероприятия силами Ведлозерского 
совхоза, распылять на это силы в ущерб основному пред-
приятию, считаю, неправильно. Поэтому вместе с глава-
ми поселений, Минэкономразвития и Минсельхозом мы 
займемся поиском заинтересованных субъектов малого 
и среднего бизнеса – приоритет будет отдаваться людям, 
проживающим в этих деревнях и готовых развивать соб-
ственное хозяйство. 

Семейное хозяйство стало одним из главных 
поставщиков клубники и овощей 

Выращиванием овощей, зеленых культур и садовой ягоды под брендом «Свежо и зелено» Владимир Шибаев 
занимается вместе с супругой Надеждой 

Крестьянское хозяйство Владимира Шибаева в Пря-
жинском районе посетил премьер-министр республики 
Александр Чепик. 

На участке почти в 12 га разместились поля с садовой 
земляникой, луком, разнообразной зеленью, теплицы со 
множеством сортов огурцов и томатов. Также фермеры 
выращивают саженцы декоративных растений и цветов. 
Появились среди продукции и полезные сладости – клуб-
ничная пастила без добавления сахара. 

В 2019 году Министерство сельского и рыбного хозяйства 
Карелии предоставило Владимиру Шибаеву грант «Агро-
стартап» на сумму почти в 2 млн рублей. На эти средства 
приобрели теплицы и минитрактор. Как отметил Шибаев, 
грант серьезно помог на старте КФХ. Также фермеры полу-
чили субсидию на покупку сельскохозяйственной техники 

от местной администрации в 2021 году. Сегодня хозяйство 
является одним из главных поставщиков клубники, овощей 
и зелени в Пряжинском районе. 

Урожайность овощей за 2022 год составила 11,5 тонны. 
Это 5 тонн огурцов, 4 тонны помидоров, 0,5 тонны укропа, 
2 тонны лука. Объем производства садовой ягоды составил 
порядка 5 тонн. Только за первое полугодие 2023-го валовый 
сбор лука составил 1,5 тонны. К приезду премьер-министра 
Владимир Шибаев как раз вернулся с сельскохозяйственной 
ярмарки «Земляничное лукошко» в Петрозаводске. Фермер 
поделился, что за утренние часы ему удалось реализовать в 
столице Карелии более 200 кг свежей клубники. 

– Благодарю главу республики за реализацию таких 
инициатив. Фермерам на бесплатной основе предоставили 
комфортные торговые точки прямо в центре Петрозаводска. 

Надеюсь, что подобные ярмарки станут ежегодной доброй 
традицией. Это серьезная поддержка для местного сельского 
хозяйства, – отметил Владимир Шибаев. 

Продукция Шибаевых пользуется спросом не только 
среди жителей Пряжинского района, местных торговых 
точек и общепита. Фермеры отметили, что к ним регулярно 
заезжают поставщики из Петербурга, везущие продукцию 
федеральным сетям магазинов в Карелии, чтобы докупить 
свежих овощей. 

– В планах попробовать начать выращивание малины, 
участок для этого уже подготовили. Кроме того, будем 
засаживать клубникой новые поля, чтобы удовлетворить 
высокий спрос на нашу продукцию, – поделился глава КФХ. 

Продукция фермера прошла добровольную сертифика-
цию, ей присвоен знак «Сделано в Карелии». 

Истории успеха
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Капитальный ремонт школ в Карелии: 
как завершается первый этап федеральной программы
За последние два года Карелия получила порядка 2 млрд рублей на восстановление 29 зданий школ в районах 

республики. С большим финансированием приходит большая ответственность – справляются ли власти 
с таким объемом работ? Читайте в нашем материале

Даниил РЫЖИХИН

Меньше двух месяцев осталось до начала нового 
учебного года, и власти региона активно контролируют 
капитальные ремонты школ в районах республики. Всего 
в федеральной программе на этот год участвуют 29 зданий 
в образовательных учреждениях практически по всему 
региону. Общий бюджет строек – 2 млрд рублей.

В среду, 5 июля, Артур Парфенчиков посетил ряд школ 
в Пряжинском и Олонецком районах, а на следующий день 
вместе с министром образования республики провел прямой 
эфир, в котором ответил на вопросы жителей региона и 
раскрыл детали следующего этапа федеральной программы 
капитального ремонта школ.

 «Раньше можно было только 
мечтать»

В 2022 году с Карелии началась федеральная программа 
капитального ремонта, инициированная президентом страны. 
Успешно вступить в нее республике помогла собственная 
инициатива – с 2019 года в регионе активно разрабатывали 
проектно-сметные документации на обновления школ, кото-
рые ремонтировали по мере возможностей на собственные 
средства.

«Мы начали ремонт школ за счет региональных средств 
еще в 2019 году. Немалые деньги выделяли, с одной стороны, 
и набрались опыта, с другой. Подготовили целый ряд ПСД, 
с которыми мы уже достаточно быстро, после поручения 
президента, вошли в федеральную программу», – объяснил 
глава республики в прямом эфире проекта «ЦУР объясняет».

Сейчас капитальный ремонт проходит в 29 школах, прак-
тически во всех районах республики, за исключением Сорта-
валы, Питкяранты, Кеми и Костомукши. Помимо 2 млрд 
рублей федеральных средств власти региона направили из 
собственного бюджета еще порядка 500 млн.

«Раньше можно было только мечтать о тех дополнительных 
средствах, которые получаем сейчас. Спасибо президенту за 
федеральную программу, она нам здорово помогает. Огром-
ное количество школ сейчас капитально ремонтируем. При 
этом ко всем этим стройкам добавляем серьезные деньги 
из регионального бюджета. За это время наработали пул 
качественных подрядчиков. Сейчас главная задача – этот 
год завершить и готовить заявку на следующий. Еще порядка 
70 школ в республике должны быть отремонтированы», – 
рассказал глава республики во время рабочего визита по 
сельским и районным школам.

 «Строители в дефиците»
Из всего объема школ, которые вошли в программу, 

не успеют открыться к началу учебного года лишь две – в Шуе 
и Олонце. В первом случае возникли проблемы с подрядчи-
ком: фирма отказалась продолжать работы с конца апреля 
этого года, объяснив это тем, что у строителей закончились 
деньги. После переговоров власти республики решили рас-
торгнуть договор с этим подрядчиком, и сейчас на объект 
зашла другая компания.

Артур Парфенчиков отметил, что в республике, помимо 
школ, идет очень много других важных строек и власти 
испытывают нехватку в надежных подрядчиках.

«Сегодня одна из проблем – мы очень много строим, и 
это не только школы, это еще и детские сады, медицинские 
учреждения, культурные и спортивные объекты, жилье, – 
рассказал глава республики. – Строители в дефиците, это 
создает определенные проблемы, ведь мы не можем допу-
скать к работам абы кого».

В зданиях начальной и старшей школы № 1 в Олонце 
проблем с подрядчиком не возникло, однако завершить рабо-
ты в срок не получится из-за сложностей, вскрывшихся в 
ходе работ. Кроме этого, по независящим от строителей и 
властей причинам задерживаются поставки необходимых 
для завершения работ материалов. Так или иначе обе школы 
откроются до конца этого года.

Дальше – больше
Если в 2022–2023 году власти республики получили 

2 млрд рублей, то на следующий этап программы правитель-
ство региона хочет начать строить уже на 4 млрд. Федераль-
ный центр уже одобрил заявку на ремонт в 2024–2025 годах 
четырех петрозаводских школ – № 43, № 35 , № 29 и № 12, 
а также основного здания Лахденпохской школы.

«Это на 600 млн рублей финансирование уже подтверж-
дено, сейчас мы готовим на 4 млрд еще дополнительные 
школы, в том числе и в Сортавале и других районах, огром-
ное количество. Объем работ предстоит очень серьезный», 
– поделился планами Артур Парфенчиков.

Список школ, которые капитально отремонтируют в 
этом году:

1. Шуйская средняя общеобразовательная школа № 1.
2. Пряжинская средняя общеобразовательная школа.
3. Эссойльская средняя общеобразовательная школа.
4. Суоярвская средняя общеобразовательная школа.
5. Найстенъярвская средняя общеобразовательная школа.
6. Вешкельская средняя общеобразовательная школа.

7. Поросозерская средняя общеобразовательная школа 
(2 здания).

8. Средняя общеобразовательная школа № 9 в Петро-
заводске.

9. Средняя общеобразовательная школа № 25 в Петро-
заводске.

10. Средняя общеобразовательная школа № 14 в Петро-
заводске.

11. Чалнинская средняя общеобразовательная школа.
12. Специальная (коррекционная) общеобразовательная 

школа-интернат № 14 в Надвоицах.
13. Специализированная школа искусств в Петрозавод-

ске (3 здания).
14. Чупинская средняя общеобразовательная школа.
15. Лахденпохская средняя общеобразовательная школа.
16. Специальная (коррекционная) общеобразовательная 

школа-интернат № 23.
17. Специальная (коррекционная) общеобразовательная 

школа-интернат № 18.
18. Средняя общеобразовательная школа № 20 в Петро-

заводске.
19. Общеобразовательная средняя школа № 1 в Кондопоге.
20. Пиндушская средняя общеобразовательная школа № 1.
21. Средняя общеобразовательная школа № 1 г. Олонца 

(2 здания).
22. Туксинская основная общеобразовательная школа.
23. Основная общеобразовательная школа № 2 в Пудоже.
24. Основная общеобразовательная школа № 3 в Пудоже.
25. Средняя общеобразовательная школа в Пяльме.
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Медицинскому институту ПетрГУ присвоено 
имя профессора Анатолия Зильбера

Это решение было принято ученым советом вуза
Медицинскому институту ПетрГУ 

присвоено имя профессора Анатолия 
Петровича Зильбера. Об этом сообщил 
министр здравоохранения Карелии Миха-
ил Охлопков на своей странице в соцсети.

Анатолий Петрович Зильбер – карель-
ский ученый, знаменитый реаниматолог и 
анестезиолог.

Медицинский институт ПетрГУ проводит 
подготовку специалистов по трем направ-
лениям: «лечебное дело», «педиатрия», 
«фармация». Основная задача – подготов-
ка квалифицированных специалистов для 
системы здравоохранения.

Также в медицинском институте осу-
ществляется подготовка по программам 
ординатуры по 21 специальности – уровень 
подготовки кадров высшей квалификации.

Охлопков призвал учиться медицине, 
невзирая на возраст

Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков заявил, что мечту 
стать медработником можно исполнить и в преклонных годах

Министр здравоохранения республики Михаил Охлопков привел в пример 76-лет-
нюю выпускницу Новосибирского медколледжа Эльвиру Девяткову. По словам главы 
карельского Минздрава, возраст не должен стать помехой для реализации планов. 
Он пригласил всех на учебу в стены карельских образовательных организаций. 
Об этом Михаил Охлопков сообщил в соцсети.

 «Учиться никогда не поздно. И осуществить мечту можно в почтенном возрасте. 
В Новосибирском медколледже завершила обучение и получила диплом фельдшера 
76-летняя Эльвира Аполлосовна Девяткова. Двери и наших учебных заведений открыты 
для всех. Приходите и становитесь медиками!» – заявил Михаил Охлопков.

Центры амбулаторной онкопомощи борются 
с болезнью на ранних стадиях

Центры амбулаторной онкологической помощи (ЦАОП) создаются 
в районах Карелии с 2020 года при поддержке главы республики 
Артура Парфенчикова как одно из мероприятий национального 

проекта «Здравоохранение»

В структуре смертности злокачествен-
ные новообразования занимают второе 
место. Одна из самых действенных мер по 
улучшению ситуации – раннее выявление 
онкопатологий. Это позволит эффектив-
нее проводить лечение, снизить количе-
ство запущенных форм болезни, повысит 
шансы на сохранение здоровья и жизни 
пациента. Для этого в Карелии работают 
три современных ЦАОПа: в межрайонной 
больнице № 1 (Костомукша), Сегежской 
и Сортавальской ЦРБ. Сюда за помощью 
также обращаются жители соседних тер-
риторий.

Важно, что с появлением таких центров 
теперь не нужно ездить в Петрозаводск для 
прохождения диагностики: квалифицирован-
ную помощь можно получить проще и ближе 
к дому. Здесь работают квалифицированные 
врачи, есть современное оборудование и 
необходимые лекарства. Для дообследова-

ния или получения отдельных схем лечения 
специалисты могут направить пациента в 
Республиканский онкодиспансер.

ЦАОПы уже доказали свою эффектив-
ность в выявлении и борьбе с онкологией. 
Например, за два года работы такого подраз-
деления в Костомукше впервые диагности-
ровано 394 случая злокачественных новооб-
разований. Проведено 1 823 химиотерапии.

– Если в 2020 году в Костомукше сто-
яли на учете 860 человек, то в 2023 году – 
939 человек, – отметила руководитель боль-
ницы Анна Булат.

Центр амбулаторной онкологической 
помощи в Сегежской ЦРБ открылся летом 
2021 года, за это время он принял свыше 
1 800 человек. Помимо онкологов, здесь 
работают узкие специалисты. Диагноз под-
твердился у 85 пациентов. Показатель ранней 
диагностики рака за первое полугодие этого 
года в Сегежском районе повысился.

– За 6 месяцев 2023 года химиотерапия 
проведена 100 пациентам. Сейчас мы выпол-
няем более 20 различных схем лечения на 
базе нашего центра, без направления людей в 
Петрозаводск, – отметил и.о. главного врача 
учреждения Сергей Федин и добавил, что 
в дальнейшем планируется ввести новые 
схемы лечения.

Третий в Карелии ЦАОП заработал в этом 
году в Сортавале. К концу июня специалисты 
нашли злокачественные новообразования у 
43 человек.

– Недавно мы приняли первых пациентов 
в условиях дневного стационара, 12 человек 
прошли химиотерапию. В ближайших планах 
расширение спектра схем химиотерапии и 
лекарственного лечения, создание отдель-
ного эндоскопического кабинета, – сообщил 
главный врач больницы Александр Романов.

Сеть ЦАОПов в республике продолжает 
расширяться. Скоро аналогичный центр 
откроют в поликлинике № 1 Петрозавод-
ска. Здесь начинается ремонт помещений.

Новый томограф в Пудожской ЦРБ помог 
выявить 215 патологий

«Сотни исследований – это сотни спасенных жизней», – 
отметил глава Минздрава Карелии

Новый спиральный компьютерный 
томограф в Пудожской ЦРБ помог провести 
700 исследований с начала года и выявить 
215 патологий. Об этом сообщил глава 
Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

Томограф купили по программе модерни-
зации первичного звена здравоохранения в 
прошлом году. Благодаря оборудованию врачи 
обнаружили с начала этого года пневмонию, 
туберкулез, гидроторакс, холецистит, грыжу, 
аневризму, синусит, хондробластому, лимфо-
му, доброкачественную гиперплазию, образо-
вание в подчелюстной области, рак легких, 
поджелудочной железы и ободочной кишки, 
метастатические поражения головного моз-
га, лимфоузлов и печени. Михаил Охлопков 
отметил, что сотни исследований – сотни спа-
сенных жизней.

«Спиральные компьютерные томогра-
фы уже стали нормой при диагностике 
многих заболеваний, а наличие такого 
оборудования в наших медорганизациях 
делает доступнее диагностику для жите-
лей. За три года мы оснастили новыми спи-
ральными компьютерными томографами 
городские поликлиники № 1 и 4, Госпиталь 
для ветеранов войн и Республиканскую 
инфекционную больницу. Ядерный маг-
нитно-резонансный томограф приобрели 
в Детскую республиканскую больницу 
им. И. Н. Григовича. И дальше продолжим 
оснащать наши медорганизации», – напи-
сал министр.

Напомним, ранее магнитно-резонанс-
ный томограф установили в Детской респу-
бликанской больнице.

Петрозаводские нейрохирурги успешно 
удалили опухоль 86-летней пациентке

Врачи Республиканской больницы и БСМП за полгода провели 
130 операций на головном мозге

Жительница Карелии поблагодарила 
нейрохирургов БСМП Александра Мои-
сеева и Илью Николаева, которые про-
оперировали ее 86-летнюю мать с опухо-
лью головного мозна. Текст обращения 
опубликовал министр здравоохранения 
республики на личной странице в соци-
альных сетях.

«Исследование показало, что опухоль 
большая – занимает всю лобную часть головы. 
Мы, родственники, и не надеялись, что кто-то 
возьмется за операцию в связи с почтенным 
возрастом пациентки – легче не рисковать, 
чем взять на себя такую ответственность. Но 
врачи, видя мамино неплохое для ее возрас-
та физическое состояние, сами предложили 
операцию. Они сказали, что есть шанс сде-
лать ее дееспособной, и дали ей этот шанс. 
В другом случае ее ждала бы мучительная 
смерть», – написала женщина.

Операция длилась более 4 часов и была 
осложнена кровотечением опухоли, однако 
прошла успешно. После удаления новообра-
зования врачи и младший персонал помогали 
женщине оправиться. Сейчас пенсионерку 
выписали, идет процесс восстановления.

«Нейрохирургические операции – одни из 
самых сложных хирургических вмешательств. 
В Карелии их делают в Республиканской боль-

нице им. В. А. Баранова и Больнице скорой 
медицинской помощи. В 2022 году в обоих 
учреждениях сделано 259 операций на голов-
ном мозге и 130 – за 6 месяцев 2023 года», 
– поделился статистикой Михаил Охлопков.
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133 первых класса планируют 
открыть дополнительно в новом 

учебном году
Количество учеников в школах Петрозаводска год 

от года увеличивается
133 первых класса дополнительно 

откроют в Петрозаводске в новом учеб-
ном году, это на 8 больше, чем заплани-
ровано. Об этом сообщила председатель 
комитета социального развития мэрии 
Петрозаводска Наталья Наталья Кармази-
на на традиционной открытой планерке 
в мэрии.

– Сейчас обсуждается вопрос об открытии 
еще двух первых классов. В Петрозаводске 
сохраняется тенденция увеличения количе-
ства школ, работающих в две смены, если в 
прошлом учебном году было 12, то в 2022–2023 
годах – уже 17 школ. Напомню, что вторые 

смены в школах были всегда, но при грамотно 
составленном расписании и когда идет син-
хронизация учреждений дополнительного 
образования, этот процесс регулируемый, 
– сказала Наталья Кармазина.

Специалист также отметила, что количе-
ство обучающихся в школах Петрозаводска 
увеличивается с каждым годом. Это связано 
с увеличением числа первоклассников, пере-
селением жителей из районов республики 
и стран ближнего и дальнего зарубежья. В 
2023 году 230 семей выбрали семейную форму 
получения образования. На протяжении трех 
лет растет количество таких семей.

Заброшенное здание тира 
приведут в порядок

Восстановлением объекта занимается Агентство 
городского развития

Временно исполняющая обязанности 
главы Петрозаводска Инна Колыхматова 
встретилась с руководителем Агентства 
городского развития Дмитрием Романо-
вым в помещении на набережной Вар-
кауса, где располагался стрелковый тир. 
Долгие годы это здание не эксплуатирова-
лось. Об этом информирует пресс-центр 
мэрии Петрозаводска.

В 2014 году в здании был сделан частич-
ный ремонт кровли и электропроводки, заме-
нены двери. Но в связи с ограниченностью 
бюджета завершить ремонтные работы не 
удалось. Стрелковый тир так и не заработал. В 
мае этого года здание передано в хозяйствен-
ное ведение Агентства городского развития 
для восстановления.

– В первую очередь проводятся работы 
по восстановлению системы электроснаб-

жения. Уже получены необходимые согла-
сования, восстановлена точка подключения, 
смонтированы прибор учета и проводка со 
светильниками. На первый взгляд придется 
вывезти отсюда несколько машин мусора. 
Следующий этап – ремонт тепловых сетей 
и системы водоснабжения. Объем работ 
предстоит большой, муниципальное пред-
приятие планирует провести их за свой 
счет. Дальше будем решать по вариантам 
использования здания: будет ли здесь тир 
или разместится другая востребованная 
горожанами активность, например спор-
тивный или тренажерный зал. Уже уста-
новлен контакт с жильцами близлежащего 
дома – они рады, что вместо «заброшки» 
рядом появится нужный горожанам объ-
ект. В любом случае хорошо, что процесс 
пошел, – заявила Инна Колыхматова.

Новый автобусный перевозчик 
открыл горячую линию 

При обращении необходимо указать номер 
маршрута, время поездки и направление движения

Компания «Транс-Балт», работающая на автобусных маршрутах № 5, 14 и 29, соз-
дала для горожан горячую линию, передает пресс-центр мэрии. Для оперативного 
решения возникших трудностей перевозчик просит петрозаводчан обращаться по 
номеру (8142) 559-356 или воспользоваться электронной почтой: info@transbalt-tk.ru.

Представителям компании важно знать дату и время поездки, направление и номер 
маршрута, на котором пассажиры столкнулись с проблемами. Также при возможности 
следует указать бортовой или государственный номер транспортного средства и при-
ложить подтверждающие фото– или видеоматериалы.

Администрация Петрозаводска напоминает, что оплата проезда в автобусах № 5, 
14 и 29 производится при входе через переднюю дверь.

Школы на Ключевой хотят 
капитально отремонтировать

Уже разработана проектно-сметная документация
Школу № 39 на Ключевой в Петроза-

водске планируют капитально отремон-
тировать. Об этом сообщила временно 
исполняющая обязанности главы города 
Инна Колыхматова после выездного сове-
щания на районе.

В школе 1973 года постройки ранее обно-
вили кровлю одного из корпусов, кабинеты 
химии, физики, биологии, технологии для 
детского технопарка «Кванториум». Сейчас 
идет косметический ремонт в других поме-
щениях, рекреациях, санузлах и столовой.

– Одновременно думаем и о необходи-
мости более глобальных работ. Дело это 
не быстрое. Разработана и проходит необ-
ходимые согласования ПСД на капремонт и 
этой школы. Но вопрос с финансированием 
пока остается открытым. В любом случае 
движение есть, школы на Ключевой приво-
дим в порядок, – сказала Инна Колыхматова.

В школе № 3 Петрозаводска в июне 
стартовал первый этап капитального 
ремонта здания.

Работы ведет компания «Атриум+». Ее 
представители приводят в порядок кровлю. 
На работы выделено около 30 млн рублей. 
По контракту они должны завершиться до 
конца года. Об этом информирует пресс-
центр мэрии Петрозаводска по итогам 
выездного совещания временно исполня-
ющей обязанности главы Петрозаводска 
Инны Колыхматовой.

По информации мэрии, также в этом 
году планируется заменить в школе № 3 
окна и провести работы по укреплению 
несущих конструкций и фундамента. 
«Общая стоимость всех этапов капремон-
та образовательного учреждения – почти 
полмиллиарда рублей», – заявили в адми-
нистрации.

Петрозаводчан зовут участвовать 
в благотворительной акции «Букет надежды»

Как сообщают из мэрии, вырученные средства направят 
на поддержку детей, которые из-за болезни не могут сесть 

за парты 1 сентября
Благотворительный фонд имени Ари-

ны Тубис объявил о проведении традици-
онной акции «Букет надежды», которая 
стартует в Карелии в канун Дня знаний. 
Ее цель – помощь детям, которые 1 сен-
тября встретят в медицинских палатах и 
не смогут в праздник прийти на школьную 
линейку, увидеться с одноклассниками 
и педагогами.

Участникам акции предлагают в День зна-
ний подарить своему учителю один общий 
букет от всего класса, а деньги, которые 
были отложены на индивидуальный подарок, 
отправить на поддержку детей с тяжелыми 
заболеваниями. Год назад в благотворитель-
ном марафоне поучаствовал 161 класс из 
разных районов Карелии. Благодаря этому 
были собраны более 1 065 000 рублей.

– Деньги идут на оплату сложных проце-
дур и лечения, на закупку лекарств и лечеб-
ного питания, на реабилитацию и поддержку 
образования и развития больных детей. Более 
того, это и душевная поддержка для них и их 
семей. Понимание того, что о них помнят и 
заботятся, очень помогает в лечении, дает 
силы и веру в восстановление, – отмечает 
руководитель благотворительного фонда 
Юлия Тубис.

Участникам акции при переводе нужно 
отметить назначение платежа (букет надеж-

ды), указать номер школы и класса. Также 
следует отправить куратору фотографию буке-
та и сообщить название своего населенного 
пункта, номер школы и класса и Ф. И. О. 
классного руководителя. Телефон для связи 
8 (921) 228-54-33 (Светлана).

Банковские реквизиты фонда (Сбербанк):
Получатель: БФ им. Арины Тубис
ИНН 1001992582
КПП 100101001
Расчетный счет: 40703810125000000023
БАНК: КАРЕЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

N8628 ПАО СБЕРБАНК г. Петрозаводск
Кор. счет: 30101810600000000673
БИК 048602673



N№ 28 (3160)  КАРЕЛИЯ  11  ЧЕТВЕРГ   20 июля 2023 года Районы

В поселке Вяртсиля 
благоустроили кладбище 

Работы провели с помощью республиканской 
программы поддержки местных инициатив

В поселке Вяртсиля Сортавальского 
района завершили работы по благоустрой-
ству муниципального кладбища. Здесь 
установили новое металлическое ограж-
дение. И при этом учли, чтобы людям, 
которые приходят отдать дань памяти 
усопшим, не пришлось идти в обход до 
центральных ворот. В ограждении сделали 
проходы по маршрутам, которыми часто 
пользуются люди. Жители поселения после 
окончания работ провели субботник по 
уборке территории.

– Главное условие программы поддерж-
ки местных инициатив – участие самих 
жителей, которые выбирают проекты бла-
гоустройства. Такие программы помога-
ют решать многие важные для поселений 
вопросы, – сказал глава администрации 
Вяртсильского городского поселения Вла-
димир Яшенков.

Программа поддержки местных ини-
циатив предусматривает вклад жителей, 

предпринимателей. В реализации проекта 
помощь оказали предприятия и органи-
зации, которые работают на территории 
поселения.

Ключи от новых квартир вручили 
семьям в Суоярви

30 семей – переселенцев 
из аварийного жилья – вселяются в новый дом

Глава Суоярвского муниципального 
округа Роман Петров сегодня вручил пере-
селенцам из аварийного жилья ключи от 
новых квартир в пятиэтажном 145-квар-
тирном доме на улице Октябрьской. Об 
этом сообщает паблик района.

По традиции перерезали красную лен-
точку, и открыли двери подъездов.

Рядом, на улице Первомайской, воз-
водится еще один дом для переселенцев 
из аварийного жилья. К концу этого года 
его планируют сдать в эксплуатацию. В 
скором времени еще 155 семей округа 
справят новоселье.

В Суоярви продолжается реализа-
ция Региональной адресной программы 
по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда.

Новые остановочные комплексы 
появились в Кемском районе

Власти просят местных жителей беречь новые 
павильоны

В Кемском районе установле-
ны 2 остановочных павильона. 
Об этом информирует местная 
администрация.

Сообщается, что остановки 
появились в наиболее востребо-
ванных местах.

Павильоны оснащены инфор-
мационными табличками с указа-
нием маршрутов и расписанием 
движения автобусов.

 «Уважаемые жители города! 
Просим вас с уважением относить-
ся к обновленным городским про-
странствам и беречь то, что у нас 
есть!» – говорится в сообщении.

Владимир Шахрин из группы «Чайф» 
восхитился зеленью Костомукши 

Музыкант прошел путь от отеля в центре города 
до набережной

Владимир Шахрин из рок-группы 
«Чайф» прогулялся по Костомукше и снял 
свой путь на видео. Кадры опубликовали 
в паблике музыкального коллектива.

Музыкант прогулялся по дворам и 
паркам города из центра до набережной, 
оценив местные достопримечательности 
и инфраструктуру. В частности, Влади-
мир Шахрин посетил памятник Алексею 
Косыгину и Урхо Кекконену, сцену города, 
передал привет пограничникам Карелии 
от «пограничных орков Дальнего Восто-
ка». Также он успел сфотографироваться 
с местным жителем.

– Вышел немного прогуляться. Очень 
много зелени. Прям экологичное впечат-
ление создается. Комбинатом не пахнет 
металлургическим. Мы же День металлур-
га отмечаем. Прекрасным, густым, после 
дождя насыщенным, воздухом пахнет. 
Жилые дома модненькие какие. Детская 
площадка – кремль прямо для ребятишек. 
Не знаю, некоторые люди, которые сни-
мают прогулки свои, почему-то пытаются 
найти все самое плохое и всякую дрянь. 
Мне почему-то нравится находить хоро-
шее, радоваться как-то. Красота, – сказал 
Владимир Шахрин.

В парке музыканту приглянулись ска-
мейки необычной формы, которую он про-

комментировал так: «Модные скамейки, 
чтобы на них не спали. Сидеть удобно, 
а спать неудобно. Тренд малых архитек-
турных форм».

Группа «Чайф» приехала в Костомукшу, 
чтобы сыграть концерт в День металлурга. 

Модульная гостиница появилась 
в Сортавальском районе

Средства размещения установили с помощью 
субсидии от государства

На территории «Ладожской усадьбы» в Сортавальском районе открылась модуль-
ная гостиница, сообщили в Минэкономразвития Карелии. Средства размещения 
появились благодаря субсидии по нацпроекту «Туризм и индустрия гостеприимства».

В гостинице созданы 34 двухместных номера, ресторан и банный комплекс. За 
июнь новый объект предоставил услуги 340 туристам.

ФОК в Костомукше планируют сдать 
к концу 2023 года

Премьер-министр правительства Карелии 
Александр Чепик проверил, как идет строительство 

корпусов здания

В прошлом году началось строитель-
ство ФОКа в Костомукше. Он будет частью 
лыжно-биатлонного комплекса, где уже про-
ходят подготовку спортсмены Карелии и 
Мурманска. Здание будет включать в себя 
раздевалки, тренерские, санузлы и адми-
нистративные помещения. Готовность объ-
екта – более 50%. Об этом сообщил глава 
Костомукшского городского округа Сергей 
Новгородов премьер-министру Александру 
Чепику, который находился в командировке 
в городе горняков.

– Сейчас готовится 
контракт на планировку 
территории, в августе 
планируем заключить 
договор. Силы и возмож-
ности закончить объект 
в этом году есть. В итоге 
мы увидим спортивно-
технологический центр 
для занятий биатлоном 
и лыжными гонками. В 
первом блоке будут рас-
положены тренерские, 
спортзал, прокат лыж, 
комнаты отдыха. Блок 
№ 2 предназначен для 
непосредственного раз-

мещения спортсменов, подготовки инвентаря 
к различным стартам. Мы ожидаем спортсме-
нов со всей страны. Костомукша отличается 
тем, что здесь очень много белого снега. Наша 
задача – научиться этот снег продавать. У 
нас мягкие климатические условия, очень 
благоприятные для тренировок. Отмечу, что 
стрельбище у нас лучшее на Северо-Западе, 
– сказал Сергей Новгородов.

Глава округа также сказал, что в планах 
строительство небольшой гостиницы для 
спортсменов рядом со спорткомплексом.
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Этнобатл, костер из крапивы и благотворительность: 
в Котчуре отметили Иванов день

В деревне Котчура прошел традиционный праздник в ночь на Ивана Купалу. На народном гулянье плели венки, 
гадали, водили хороводы, прыгали через костер и собрали деньги на летнюю сцену в поселке Крошнозеро. 

Как «добрая кухня» помогает местным инициативам и почему заветные желания сбываются именно в эту ночь 
– в материале «Карелии»

Праздник Ивана Купалы – это ночь, когда все потусто-
ронние силы – водяные, ведьмы, змеи и русалки, лешие, 
домовые и колдуны – выходят к людям, по крайней мере 
так считали наши предки. Чтобы не попасть под их власть, 
рекомендуют шуметь и веселиться, отпугивая нечисть. На 
берегу озера Крошнозеро в деревне Котчура местные жите-
ли, а также гости из Петербурга, Удмуртии, Петрозаводска, 
Олонца и соседних деревень так и сделали: пели, водили 
хороводы, пускали венки на воду, загадывали желания и 
прыгали через крапивный костер.

А еще для мужчин по традиции в этот день подготовили 
силовые состязания. Команды перетягивали канат, ходили 
на ходулях и подкидывали гири. Участники получили специ-
альные медали «Первый парень на деревне» и сладкие призы.

Ночь на Ивана Купалу славится обрядами, связанными с 
водой, огнем и травами. Основная часть купальских обрядов 
производится ночью.

«Это старинный славянский праздник, даже древнерус-
ский. Это день, когда можно загадывать желания, погулять, 
очиститься в воде. Сейчас для меня такие праздники – это 
возможность вспомнить старинные традиции, да и посмотрите, 
как люди объединяются, все-таки это светлый праздник», 
– рассказала Татьяна Абрамова, соорганизатор праздника 
в Котчуре.

В ночь с Аграфены Купальницы на Ивана Купалу, то 
есть с 6 на 7 июля, народ повсеместно собирал росу, которой 
приписывались магические свойства. Люди верили: кто в 
эту ночь умоется росой, похорошеет и будет здоров весь 
следующий год. В одних регионах устраивались ночные купа-
ния, в других – заходить в реки опасались, ведь в эту ночь 
именинником был сам водяной. Разжигали высокие костры, 
через которые прыгали, чтобы очиститься купальским огнем.

Сохранилось множество купальских гаданий. Например, 
считалось: кто прыгнет через костер выше всех, у того будет 
самый счастливый год. Девушки пускали на воду венки и 
следили, чей тонул, а чей уплывал. В одних селах далеко 
уплывший венок означал скорое замужество, в других – 
долгую жизнь.

Во время сельского гулянья для гостей приготовили уху, 
травяной чай и провели мастер-класс по плетению венков.

«Мы приятно удивлены, этот праздник живой, добрый 
такой, домашний. Мы приехали из Петербурга, нам очень 
понравилось и в Карелии, и в этой деревне», – поделились 
гости праздника.

 «Для команды организаторов, в которую вошли адми-
нистрация поселения, дом культуры, местные жители и 
бизнес, было важно сохранить добрую и гостеприимную 
атмосферу праздника. И такие отзывы гостей – это бальзам 

на душу. Отрадно, что праздник поддержали как пред-
ставители бизнеса Пряжинского района, так и Петроза-
водска. На доброй кухне с продажи лохикейтто и пирогов 
местных жителей собрали 22 884 рубля, фонд «Мельница» 
добавляет еще 25 000 на проект ремонта уличной сцены 
села Крошнозеро. Думаю, Иван Купала в Котчуре станет 
традиционным событием Крошнозерского поселения», – 
рассказала «Республике» организатор праздника Софья 
Ильюткина.

Как и в прошлом году, костер на празднике был из 
крапивы, чтобы не создавать пожароопасную ситуацию.

На берегу озера прошел этнобатл между музыкальными 
командами из Удмуртии и Олонца. В этом соревновании 
победила дружба.

«А еще наш праздник – это место исполнения самых 
заветных желаний. На Ивана Купалу существует тради-
ция загадывать желание так, будто оно уже сбылось. Мы 
знаем, что с прошлого праздника у многих желания стали 
явью. Так что и в этом году мы продолжили эту традицию 
и загадали заветные желания на закате Иванова дня», – 
поделилась Софья Ильюткина.

На летнем празднике свою продукцию ручной рабо-
ты представили карельские мастера, а самым главным 
лакомством стала фермерская клубника.
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Сердце города: музей недавней истории появится 
в Петрозаводске этим летом

Онежский тракторный завод связан с судьбами многих местных жителей. Сейчас в одном из цехов некогда 
градообразующего предприятия организуют выставочное пространство. «Время действия» собранных 

артефактов – конец XX – начало XXI веков. Самой заметной частью экспозиции станут неоновые вывески, 
некоторые из которых знакомы горожанам с детства

Совсем скоро в Петрозаводске откроется музей недав-
него. Его под руководством директора «Академии фото-
графии» Юлии Утышевой создают в одном из из цехов 
бывшего ОТЗ при поддержке Фонда президентских грантов. 
Проект в предметах и лицах расскажет об эпохе в истории 
Петрозаводска, влияние которой ощущается до сих пор. 
Посмотреть, почитать и даже внести свой вклад в новую 
экспозицию можно будет с 12 августа в арт-пространстве 
«Синий коридор».

Вселенная ОТЗ
Выставка представит различные экспонаты, связанные с 

самим Петрозаводском и его сердцем, Онежским тракторным 
заводом. Так, посетителям покажут фотопортреты передо-
виков производства (каждый из них «оживлен» бытовой 
цитатой, найденной в архивных записях) и работы петер-
буржского фотографа Юрия Пальмина, сделанные им в 2010 
году для проекта «Онежский тракторный. Времена года». 
Тогда предприятие простаивало в ожидании обновления. 
Юрий Пальмин, работающий с промышленной архитектурой, 
запечатлел цеха и исторические корпуса ОТЗ в том виде, в 
котором они были оставлены.

Самая яркая часть экспозиции – элементы неоновой 
рекламы советского и постсоветского Петрозаводска. Их 
на территории города находит и приводит в порядок энту-
зиаст Роман Молодцев.

 «В прошлом году мы познакомились с Ромой на кладбище. 
Он проводил прогулку на необычных городских простран-
ствах. Тогда я узнала, что Рома собирает неоновые огни и 
восстанавливает их. Он был в поиске помещений, куда это 
можно было бы пристроить. Оказалось, что работы Юрия 
Пальмина, напечатанные на больших алюминиевых листах, 
тоже остались в Петрозаводске. Я предложила объединить 
эти объекты, которые связаны общим временем, в музее», 
– рассказывает Юлия Утышева.

Курирует выставку в Петрозаводске петербуржский 
искусствовед Алексей Кудряшов. Он придумал образ, оли-
цетворяющий задумку музея – комета, пролетающая на небе. 
Ее хвост и есть та самая недавняя история, которая все еще 
ощущается людьми, хотя само небесное тело уже не вид-
но. Идея дизайн-проекта принадлежит другому мастеру из 
Санкт-Петербурга – Александру Менусу (интервью с ним 
также выйдет на нашем сайте). Раньше он входил в группу 
художников «Свои», которые создали мастерские на улице 
Пушкинской, 10. Это пространство в Питере долгое время 
оставалось местом концентрации современного искусства. 
В последние годы Александр Менус занялся выставочными 
проектами и работал, к примеру, с музеем Анны Ахматовой. 
Его дизайн Музея недавнего в Петрозаводске продолжает 
космическую тему – коридор с черными стенами, на кото-
рых, будто планеты во вселенной, виднеются под лампами 
фотографии и переливаются неоны.

 «У нас будут большой экран с демонстрацией слайд-шоу 
и уголок с компьютером, на который каждый желающий 
сможет выгрузить какие-то архивные материалы о заводе. 
Еще мы хотим сделать аудиоэкскурсию, чтобы любой чело-
век мог пройти по экспозиции самостоятельно. Это будет 
доступное место для всех желающих, как и «Синий кори-
дор». Планируется, что экспозиция будет постоянной, но, 
может быть, будет какая-то смена экспонатов. Например, у 
Ромы есть амбиции создать свой музей неонов», – отмечает 
Юлия Утышева.

Неонбендинг
Роман Молодцев занимается проектом «СвѢт: неоны 

Петрозаводска», цели которого – привлечение внимания, 
сохранение и посильная реставрация старых световых реклам 
города. Название, отсылающее к традиции русского письма, 
ознаменует и возрождение использования газосветных ламп 
в наружной рекламе.

В цеху ОТЗ разместят 8 «неонок», знакомых, возможно, 
каждому петрозаводчанину. На входе экспозиционное про-
странство предваряет небезызвестная «Миру – мир» (пока 
без огней) со здания АТП-2 на Первомайской проспекте. 
Уже внутри представлены реплика вывески продуктового 
магазина Ruokatavara, которую горожане могли видеть на 
Первомайке и набережной Гюллинга, «Четыре икса» от одно-
именного бара на проспекте Карла Маркса и «Магазин» с 
фасада здания на Дзержинского, 6, с которого и начался 
«СвѢт».

«В 2019 году я захотел собрать денег на реставрацию 
вывески магазина на улице Дзержинского, 6. Снять ее мне 
разрешили быстро, а вот с тем, чтобы вернуть ее обратно, 
возникли трудности. Я где-то год пободался, потом еще ковид 
случился с карантином, это все затянулось и сошло на нет. 
Тогда я решил попробовать заниматься другими вывеска-
ми, на тот момент их в городе еще было больше, чем сей-
час. Перелом в векторе деятельности случился в декабре 
2020 года: я решил поездить по городу и пофотографировать 
старые вывески, какие еще остались живые. На окраине 
города в Южной промзоне был станкостроительный завод, 
и летом 2020 года я там гулял и видел вывеску, а в декабре 
приехал – ее уже нет. И я подумал, что надо что-то делать, 
надо начать собирать их», – вспоминает Роман.

В коллекции имеются сохранившиеся фрагменты (лого-
тип и волна) с вывески на крыше Рыбокомбината на улице 
Онежской флотилии, «Цветы» из цветочного магазина на 
улице Антикайнена, ранее экспонировавшаяся в галерее «Лон-
гарт», и вывеска сетевого магазина «Зодиак», подаренная 
проекту одним из читателей. Гостям музея покажут частичку 
вывески «Почта», которая весной обрела новую жизнь в 
Соломенном. Ее реконструировали местные активисты при 
содействии «Почты России». По настоянию последней потре-
бовалось заменить стеклянные трубки внутри конструкции 

светодиодными лентами, и таким образом сохранившиеся 
от «Почты» лампы попали к Роману.

Изначально активист вел паблик, в котором собирал 
фотографии и видео про световую рекламу Петрозаводска и 
Карелии. К ремонту вывесок он приступил только в этом году.

«Мне повезло познакомиться с человеком в Петроза-
водске, у которого есть все для работы с неоном и стеклом. 
У нас последняя неоновая мастерская в городе закрылась 
лет десять назад. Поэтому я никуда специально работать 
не устраивался, к сожалению или к счастью. <…> Мой 
товарищ, Роман Пяскин, специализируется на другом про-
филе, он работает с газосветными трубами для рекламы и 
интерьера. А тем, что называется неонбендинг, занимаюсь 
я один», – говорит Роман.

Законсервировать историю
Процесс восстановления «неонок» похож на работу сте-

клодува. Для этого к одной из сторон стеклянной трубки 
припаивается один электрод, затем ее на газовой горелке 
разогревают в определенных местах до мягкого состояния 
и сгибают. Во время сгиба для поддержания формы стек-
ла как раз и идет работа легкими. После того как трубка 
приобрела нужные очертания, с другой стороны к ней при-
паивается еще один электрод, и через специальный капил-
ляр оттуда выкачивается воздух и закачивается газ аргон. 
Все это прогревается, чтобы из тела стекла можно было 
выкачать лишний воздух, потом откачивается до вакуума 
и заполняется неоном.

«Если есть технология, которая не потеряна и которую 
можно безболезненно применить, то мы используем ее. Те 
же самые неоновые лампы никуда не исчезли, их можно 
заказать. Да, они стоят в три раза дороже, но и служат доль-
ше. Вот мы сняли вывеску Рыбокомбината – там все лампы, 
которые не побиты, работают, а она висит уже лет 50. <…> 
Саму конструкцию вывески можно выкинуть, покрасить в 
цвет, приближенный к оригиналу, или законсервировать. Я 
выбираю что-то между вторым и третьим вариантом. Един-
ственное, что добавлю новое, – лампы взамен битых», – 
поясняет активист.

По словам Романа, в целом по Карелии многие старые 
неоновые вывески уже давно сданы на металлолом. Одна 
из тех немногих, что осталась, – на гостинице «Онежской» 
в Медвежьегорске. Роман считает, что лучше всего будет 
привести ее в оригинальный рабочий вид и оставить как 
один из определяющих символов Медгоры.

«В рамках проекта я бы хотел найти подход к управляю-
щим компаниям или владельцам зданий, на которых остались 
советские неоны, – делится Роман. – В Петрозаводске их 
мало – например, вывеска «Дом быта» на улице Гюллинга, 
это самая большая и двуязычная «неонка» в городе. Более 
глобальная цель – стать первым за десять лет неонбендером 
в Петрозаводске».

Юлия Утышева Роман Молодцев Роман Молодцев и Роман Пяскин
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Автор проекта Тиммо Гаврилов

Сохранить памятники: карельские ученые создали 
устройство, способное контролировать состояние 

исторических зданий
Исследователи из Карелии разработали прибор, который определяет гниение древесины на ранних стадиях 

и позволяет вовремя пресечь разрушительный процесс. При этом изобретение может вести контроль как 
за состоянием памятников деревянного зодчества, так и за сохранностью современных построек. Автор 

разработки Тиммо Гаврилов рассказал «Карелии», как устройство будет спасать строения из дерева

Устройство, изобретенное учеными Петрозаводского 
университета, позволяет исследовать состояние дере-
вянных конструкций памятников архитектуры. Прибор, 
снабженный сенсорами, определяет ключевые параметры 
древесины и окружающей среды, напрямую влияющие на 
разрушение материала. Проектная разработка позволяет 
считывать информацию о состоянии деревянного объ-
екта и отправляет полученные данные оператору. При 
этом монтиторинговая система может использоваться 
не только на исторических постройках, но и на современ-
ных зданиях, возведенных из древесины.

Разрушение древесины – одна из главных проблем, с 
которой сталкиваются хранители памятников и строители. 
Считается, что чем позднее обнаружен очаг гниения, тем 
сложнее и дороже вести восстановительные работы. Особен-
ность изобретенного в Карелии прибора заключается в том, 
что он способен оповестить о начале разрушения древесины 
тогда, когда следы гниения еще не видны человеческому глазу.

«Как работает система: мы датчики устанавливаем на 
деревянной конструкции какого-то памятника. Включаем. И 
они в онлайн-режиме 24 часа в сутки работают. И передают 
каждые 5 секунд данные по Интернету любому оператору с 
планшетом, смартфоном или любым другим устройством, 
которое можно подключить к Интернету. И он из любой 
точки мира может эти данные отслеживать и анализиро-
вать», – заявил автор проекта, кандидат технических наук 
Тиммо Гаврилов.

Изобретение представляет собой многосенсорную систему 
мониторинга. Прибор состоит из модулей и системы датчиков: 
часть из них прикрепляется к материалу, часть устанавлива-
ется у поверхности. Они измеряет температуру и влажность 
воздуха, а также содержание углекислого газа. Кроме того, 
ведется мониторинг непосредственно состояния древесины: 
фиксируются ее влажность и температура. Учет собранных 
данных ведет программа, созданная также авторами проекта. 

Софт отмечает изменение параметров материала и окружа-
ющей его среды в режиме онлайн. В частности, внимание 
экспертов сфокусировано на показателях по углекислому газу 
и влажности – именно они могут сигнализировать о начале 
процесса распада, который следует оперативно пресекать.

«По двум критериям можно выявить процесс гниения. 
Это содержание углекислого газа у поверхности древесины 
и влажность самой древесины. Если влажность древесины 
превысит 22% и содержание углекислого газа у поверхности 
самой древесины превысит на 26% содержание углекислого 
газа в окружающем воздухе, то мы делаем вывод, что гни-
ение началось», – сообщил Гаврилов.

Крыши, подвалы и участки оконных проемов – эти фраг-
менты исторических зданий наиболее подвержены процессам 
разрушения. На крышах и вблизи окон могут происходить 
протечки. В подвалах скапливается влага, переходящая на 
древесину от грунта; способствуют гниению также проблемы 
с проветриванием.

Согласно разработанной методике ученые обследуют 
памятник архитектуры и выявляют его наиболее уязви-
мые участки. На них устанавливается мониторинговая 
система. Затем оператор анализирует полученные с места 
данные. При обнаружении критических показателей сле-
дует принимать меры по устранению гниения. К примеру, 
можно изменить температуру и влажность окружающего 
воздуха, то есть создать условия, при которых не будут 
развиваться грибы, жизнедеятельность которых разру-
шает древесину.

Разработка карельских ученых отличается от изобретений 
конкурентов тем, что она позволяет увидеть очаг разрушения 
древесины максимально быстро, на самых ранних стадиях, 
когда дерево еще не повреждено. При этом предшествующие 
методики выявляют гниение уже на развитых его стадиях, 
когда древесина частично разрушена. Фактически проект 
исследователей из Петрозаводска направлен на экономию 

средств, которые уходят на реставрацию памятников, про-
цесс распада которых мог быть в свое время пресечен в 
зачаточном состоянии.

«Например, на реставрацию Преображенской церкви в 
Кижах было потрачено 500 млн. Если установить мониторин-
говую систему, как наша, которая сможет отслеживать все 
данные, тогда реставрация не требуется. Только необходимо 
местно где-то изменять температуру и влажность. Например, 
открывать какие-то вентиляционные ходы в зависимости 
от конструкции конкретного памятника», – пояснил автор 
проекта Тиммо Гаврилов.

Создатели прибора собирали его вручную из деталей, 
которые пришлось заказывать в Китае. Устройство может 
работать как от сети, так и от аккумуляторных батарей. Опция 
с применением батарей вызвана тем, что на территории неко-
торых памятников запрещено подключение к электриче-
ству. Бюджет проекта составил порядка 700 тысяч рублей: 
500 тысяч рублей – деньги гранта главы Карелии, еще 
200 тысяч ученые добавили из собственных средств. В насто-
ящее время исследователи готовят документы, позволяю-
щие внедрить разработку для использования ее на реальных 
памятниках зодчества.

Кроме того, авторы проекта намерены использовать свое 
изобретение и в области современного деревянного домо-
строения. Схема использования аппарата в таком случае 
будет аналогичной с тактикой мониторинга памятников: 
модули прибора установят на тех участках современного 
здания, которые наиболее подвержены процессам гниения. 
Предполагается, что датчики будут закреплены там на посто-
янной основе. Тем самым мониторинг состояния деревянной 
постройки будет вестись онлайн круглые сутки. Все данные 
будет получать оператор, который в итоге сможет увидеть 
критические показатели, требующие вмешательства и спа-
сения материала постройки от разрушительных процессов 
гниения.
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Кухня в новом доме Сергей Петруша в новом доме у Антона Герасимова

Всей страной 
Многодетной семье из Карелии помогли построить новый дом

Марина БЕДОРФАС

Многодетная семья Антона Герасимова осталась с ипо-
течным кредитом, долгами и без дома. Проиграв суды, 
после принудительного выселения Антон все же решил 
построить новый дом. Люди со всей страны решили помочь 
семье деньгами, а строительные компании предоставили 
материалы. За полтора года дом построили. Сделано все, 
кроме водоснабжения. На участке нужно бурить скважину, 
на нее не осталось денег. 

Напомним, что жилищная история семьи Герасимовых 
началась много лет назад, когда они купили дом в Ужесельге. 
Через некоторое время после покупки их вызвали в суд, 
потому что у их дома нашелся новый собственник, который, 
как выяснилось, получил права на недвижимость раньше 
семьи Антона. Судебные тяжбы длились 6 лет. В результате 
многодетная семья Герасимовых осталась без дома, с креди-
тами и долгами. Об этой истории узнал московский блогер 
Сергей Петруша. Он объявил сбор средств. Нашлись люди, 
которые собрали деньги, а также компании, которые пода-
рили строительные материалы. Так началось строительство 
нового дома в Ужесельге.

Новый дом многодетной семьи Герасимовых почти готов. 
Построен он по современному проекту: здесь у каждого 
будет своя комната, есть зона отдыха, кабинет и даже сауна. 
Но новоселье пока откладывается. В доме не хватает только 
одного – воды. На участке нужно бурить скважину, но на 
нее не хватило денег.

«Без воды ни туды и не сюды»
– Колодец копать нет смысла, здесь высокий уровень 

грунтовых вод, заболоченная местность. Нужно бурить 
скважину. Метр стоит около 6 тысяч рублей, а надо бурить 
метров 70-80. На меньшей глубине техническая вода. Рядом 
есть колонка, но на большую семью мне воды не навозить, 
конечно, – рассказал глава семьи Антон Герасимов.

Прошлой весной, когда началось строительство, уча-
сток, который многодетная семья получила бесплатно по 
госпрограмме, затопило. Чтобы продолжать стройку, Антон 
откачивал воду дренажными станциями.

– В этом году мы от сильных затоплений спаслись, сделали 
дренажные канавы, огородились от ручья. Зимой я чистил 
снег по всему участку, чтобы не было талых вод. Конечно, 
еще нужна отсыпка, но глобальные вопросы решены. Сказать, 
что я доволен, ничего не сказать. Я в шоке от того, что у нас 
получилось, от того, сколько людей откликнулось и разных 
компаний, от терпения Сергея Петруши (блогер, который 
рассказал на своем канале о ситуации, в которой оказалась 
семья, и организовал сбор средств. – Прим. ред.), который 
все это начал много лет назад. Знаете, говорят, подай запрос 

во Вселенную. Так вот для нас этой Вселенной стал как раз 
Сергей, который всех аккумулировал вокруг этой стройки, 
довел до конца проект. А Сергей Мокров все контролиро-
вал на месте. Сейчас много работников, которые спешат 
сделать быстро и некачественно, но он не давал никому так 
работать. Еще полтора года назад все это даже представить 
было нереально. Многие говорят, что я везучий, что смог 
притянуть все к себе, да, согласен, я все-таки удачливый. 
Дом, который вы видите, очень дорогой. Нашей семье про-
сто повезло. Но кредиты у нас остались, взяли еще и новые, 
не хватало средств, чтобы все закончить.

Бабушка Антона, которая мечтала о своем доме в Уже-
сельге, к сожалению, до новоселья не дожила. В новом доме 
для нее была сделана отдельная комната и специально спла-
нирован второй туалет для удобства пожилого человека. 
Теперь в этой спальне будет кабинет Антона.

Новая стройка
Сергей Петруша, строительно-технический эксперт из 

Москвы и блогер, уже не первый раз приезжает в Карелию. 
Но жилищная история Антона Герасимова и для него стала 
уникальной.

– Когда я узнал об истории Антона, мы решили приехать 
и снять видеоролик на эту тему. Изначально планов собирать 
деньги на строительство нового дома или погашение креди-
тов у нас не было. Я тогда предложил обеспечить Антона 
работой, чтобы он смог заработать на новый дом или ипотеку. 
Мне популярно объяснили, что это очень долгий путь. И 
тогда много людей стали пересылать деньги. Первый раз мы 
собрали около миллиона рублей. И понятно стало, что этих 
денег не хватит на строительство нового дома. Я общаюсь 
с разными строительными компаниями и поэтому стал к 
ним обращаться за помощью. И нашлись компании, которые 
предоставляли различные материалы. Проект подходит к 
концу, но еще не решен вопрос водоснабжения, еще нет 
скважины. В остальном результат хороший. Таких историй 
по стране тысячи. У Антона, конечно, уникальная ситуация. 
Много мошеннических схем в Краснодарском крае. Когда 
после покупки жилья всплывает человек с доверенностью, 
потом собственность перетекает из рук в руки. Для них это 
характерно, для нас – нет. А тут применили такую схему. И 
сомнений у юристов нет, что это заранее подготовленная 
комбинация. Часто еще бывает так: берут ипотеку, такие 
суммы, на которые нереально построить дом. Их убеждают, 
что возможно, они берут кредит, а в итоге получают пол-
дома. И дома нет, а ипотеку надо платить. И в то же время 
банки не контролируют сметы и строителей. Например, 
в Воронеже история: мать одна воспитывает двух детей. 
Она взяла ипотечный кредит, строитель взял эти деньги и 
даже тот сарай, который он строил, не достроил. А денег 

больше нет. Домом эту постройку назвать нельзя. Сначала 
мы обратились в банк, банк эти вопросы не решает, тогда 
я дошел до депутатов Госдумы и попросил помочь. Был 
сделан депутатский запрос в прокуратуру, до этого нам 
прокуратура отказывала в возбуждении уголовного дела. 
А сейчас оказалось, что можно возбудить уголовное дело по 
ст. 160 – растрата. И это логично, человек взял 3 миллиона, на 
1 млн построил, а 2 млн куда-то исчезли. Я надеюсь, что это 
войдет в нормальную практику, и полиция будет возбуждать 
дело по факту растраты.

Если Сергей Петруша решал глобальные вопросы в 
Москве, то петрозаводчанин Сергей Мокров непосред-
ственно на стройке взял на себя все остальные задачи. Он 
был главным координатором строительства нового дома. В 
Карелии это второй проект, который попал в федеральную 
блогерскую повестку. 

– Сложностей было много, вы сами понимаете. Началось 
все с дороги. На сервитут, который был определен судом, 
наложилась детская площадка, где еще ко всему прочему 
поставили забор. Сначала нам за свой счет пришлось строить 
дорогу к дому, потом ее пришлось переносить. Обраща-
лись в суд, чтобы администрация убрала свою площадку 
с незаконного места. Досудебные разговоры результатов 
не приносили. Дорогу пришлось двигать. Это опять неза-
планированные дополнительные затраты. Потом участок, 
где уже начали строительство дома, просто затопило. В про-
шлом году открыли дамбу из-за подтопления Лососинного. 
И уровень воды здесь поднялся на полметра, можно было 
только на лодке плавать. Ну а потом мы решали вопрос с 
электричеством.

Электричество на этом участке появилось только после 
того, как Сергей Петруша обратился за помощью к депута-
ту Госдумы. На республиканском уровне этот вопрос мы 
долго не могли согласовать. Ресурсная компания находила 
разные поводы, чтобы не обеспечивать электроснабжением 
многодетную семью, которая имеет на это право по закону. 
После звонка московскому депутату оказалось, что все есть: 
и столбы, и все, что нужно. Так что и электрический вопрос 
решили, – поделился Мокров.

Постскриптум
В доме, из которого через суд выселили многодетную 

семью Герасимовых вместе с пожилой бабушкой, так никто 
и не поселился. После обращений в СМИ и судов новые-
старые собственники установили камеры видеонаблюдения. 
Эксперты предполагают, что дом снова могут выставить на 
продажу по отработанной схеме.

А для тех, кто может помочь многодетной семье Гераси-
мовых, мы публикуем телефон Антона, к номеру привязана 
банковская карта, 8 (911) 054-54-54.
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Ольга Любимова и отец Павел Светлана Воробьева, Елена Богданова и Ольга Любимова Анастасия Диброва

«Небеса» Преображенки: в главном храме острова 
Кижи впервые после реставрации открылась выставка

Церковь Преображения Господня, один из главных памятников деревянного зодчества в Карелии, 40 лет была 
закрыта для посетителей из-за ремонта. Восстановлением внутреннего интерьера храма, созданного 

на пожертвования местных жителей, занималось не одно поколение архитекторов и художников. О вкладе предков 
и современников в развитие и сохранение Преображенки рассказывает новая экспозиция «Город золотой»

Анастасия МИХАЙЛОВА

В первых числах июля в трапезной Преображенской 
церкви на острове Кижи начала работу новая выставка 
«Город золотой». Экспозиция посвящена реставрации 
храма, в частности, сохранившемуся с XVIII столетия 
иконостасу и утраченным потолочным иконам – так 
называемым небесам.

Преображенский храм был построен в начале XVIII 
века на месте сгоревшей одноименной церкви. Он вхо-
дит в архитектурный ансамбль Кижского погоста вместе с 
Покровской церковью, колокольней и деревянной оградой.

Для местных крестьян церковь была не только местом 
для молитвы и богослужений, но центром культурно-бытовой 
и общественной жизни. Прихожане собирались в трапезной 
для раскладки налогов и заслушивания государственных 
указов, а старосты деревень обсуждали здесь вопросы кре-
стьянской общины. Через храм фактически проходила вся 
жизнь местных обитателей – здесь они крестились, вен-
чались, отмечали церковные праздники. Хоронили людей 
тоже поблизости.

Для возведения храма от лица мира выборный старо-
ста нанимал плотников, а крестьяне готовили под это 

дело место и материалы. После строительства они на 
свои деньги заказывали иконы, облачения священников 
и церковные книги. По внутреннему убранству храма 
судили о зажиточности прихожан. Крестьяне жертвовали, 
дарили и завещали храму не только денежные средства, 
но и разные предметы, например серебряные сосуды или 
колокол. Свой вклад стремились внести как и бедные, 
так и богатые жители.

Новую экспозицию открыли министр культуры России 
Ольга Любимова, директор музея-заповедника «Кижи» Еле-
на Богданова, настоятель Спасо-Кижского прихода отец 
Павел и ведущий научный сотрудник музея, один из авторов 
выставки Светлана Воробьева.

«Церковь Преображения и церковь Покрова вначале были 
центрами духовной жизни огромного административного 
округа – погоста, а затем нашей Кижской волости в соста-
ве 47 деревень. Удивительно, что крестьяне, уезжавшие в 
Петербург, становясь купцами первой гильдии, жертвовали 
на наш храм. Задача нашей выставки была в том, чтобы 
показать, что внутренний облик храма формировался на 
пожертвования людей. Кто-то мог принести маленькие 
5 рублей, а кто-то – тысячу рублей ассигнаций. Вторая часть 
выставки – дань уважения реставраторам, наши мысли о 
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том, как дальше мы будем восстанавливать интерьер хра-
ма», – отметила Светлана Воробьева.

«Небеса» Преображенской церкви оказались утрачены в 
годы Великой Отечественной войны. Гости выставки могут 
увидеть несколько экспонатов с потолочного комплекса – 
медальон «Новозаветная Троица» в натуральную величину 
(диаметром более 2,5 м) на лайтбоксе и замковое кольцо, 
по которому написана молитва «Отче наш». Примечательно, 
что текст нанесен на удерживающую конструкцию в зеркаль-
ном отражении. По словам главного хранителя музейных 
предметов музея-заповедника «Кижи» Анастасии Дибровой, 
такого написания больше не встречается нигде и у исследо-
вателей пока нет объяснения этому явлению. Посетителям 
покажут тябла, которые удерживали потолочные иконы, и 
фризы – декоративные доски, закрывавшие стыки между 
«небом» и стенами сруба восьмерика.

«Сейчас ведется проект совместно со специалистами 
Академии художеств имени Ильи Репина по воссозданию 
«небес». Иконостас – это первое доминирующее решение 
во внутреннем убранстве церкви, но огромная площадь над 
головой остается закрытой. Решение о том, чтобы воссоздать 
«небо», носит не только декоративный смысл – у нас есть 
своя богословская тема», – рассказала Анастасия Диброва.

Иконостас в Преображенской церкви состоит из четырех 
рядов икон, которые рассказывают об взаимоотношениях 
бога и человека, – местного, праздничного, деисусного и 
пророческого. Праотеческий чин уже располагается на пото-
лочной живописи. Вся это композиция сводится воедино к 
медальону с изображением Троицы.

Реставрацию небес проводят при финансовой поддержке 
«Газпрома». Сейчас главная задача – определение цвето-
вой палитры потолочных икон. Сохранились черно-белые 
снимки потолочной живописи, сделанные в годы войны 
финским исследователем Ларсом Петтерссоном, а также 
его заметки о цветах на отдельных элементах, например о 
лососево-красном оттенке мандорлы (вертикальный нимб 
овальной формы, внутри которого помещается изображение 
Христа или Богоматери. – Прим. авт.) центрального меда-
льона и темно-сине-зеленом фоне самого «неба». Чтобы 
определить колористику подкупольного пространства, 
специалисты Академии художеств изучили ярусы иконо-
стаса, наиболее сопряженные с «небом» – пророческий и 
деисусный, а также иконы потолочной живописи храмов 
Кижского ожерелья.

«Мы пришли к феноменальному результату и обнаружили, 
что у нас есть схожесть почерка икон двух верхних чинов ико-

ностаса и схожесть почерка в тех черно-белых фотографиях, 
которые у нас сохранились. Это дает представление о цвете 
и возможность его сопоставить с иконами иконостаса. Для 
этого специалисты Академии художеств сделали выкраски, 
составили примерную палитру цветовой гаммы всего пото-
лочного комплекса икон», – пояснила Анастасия Диброва.

В следующем году реставраторы начнут роспись замко-
вого кольца и тябел. На дальнейшем этапе все «небо» будет 
написано в масштабе 1:5, и художники займутся росписью 
медальона и одной из 16 клиньев-икон.

«Для нас всех Преображенский храм – это особый город, 
где все золотое: и работа реставраторов, и сами предметы, и 
даже наш великолепный четырехъярусный иконостас ими-
тирует золотое литье, и основной цвет икон тоже золотой. 
Поэтому «Город золотой» рассказывает о том, каким образом 
проходила реставрация храма, каким образом воссоздавался 
исторический интерьер. Все здесь нам напоминает о золо-
тых руках наших реставраторов», – подчеркнула главный 
хранитель.

Экспозиция является частью творческого проекта музея 
«Чудо Преображения», который реализуется при поддерж-
ке Минкульта России по нацпроекту «Культура». Выставка 
будет работать 31 октября 2023 года.
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Марина БЕДОРФАС

Вторая жизнь для дома

«Том Сойер Фест» – это фестиваль, который проходит по 
всей стране с 2015 года. В Карелии волонтеры из Петербурга 
уже восстанавливали финские деревянные дома в Сортава-
ле. В Петрозаводске такой фестиваль проходит впервые. И 
активист выбрал для восстановления объект культурного 
наследия – дом Савкиных 1925 года постройки.

«Том Сойер Фест» – всероссийский фестиваль вос-
становления городской среды. За 8 лет существования 
участники «Том Сойер Фестов» восстановили более 
120 домов в 75 городах России и странах СНГ.

– Сейчас мы параллельно делаем несколько работ. В 
зависимости от количества волонтеров и их умений. У нас 
собралась небольшая команда, Юлия Зайцева – столяр, 
реставратор из музея «Кижи» Андрей Ковальчук, который 
курирует все работы с деревом, и добровольцы-горожане. 
Мы расчистили фундамент, сняли сгнившие отливы, обрабо-
тали стены антисептиком, сейчас заделываем дыры, которые 
остались после пожара, заднюю стену будем консервировать 
с реставратором. Берем доски, нарезаем нужный размер 
и зашиваем, потом будем красить этот дом в цвет охры. А 
выбрали его, потому что это наиболее аутентичный и исто-
рически подходящий цвет, – рассказал руководитель про-
екта Сергей Другов. – Мы решили восстановить этот дом на 
улице Герцена, потому что он в центре города. У дома один 
собственник, удобно договариваться о проведении работ. 
Но при этом дом Савкиных – объект культурного наследия, 
необходимо согласовать работы и с управлением по охране 
культурного наследия. Но и там не было никаких проблем. 
Все быстро согласовали. Наш проект поддержали.

Сейчас в доме 29 на улице Герцена никто не живет. Здесь 
располагается один магазин. А вот в середине 60-х годов в 
этом доме жили несколько семей. Позднее, с конца 90-х, в 
историческом здании располагалась редакция газеты.

– Поскольку нет жильцов, очень удобно работать, мы 
никому не мешаем. Я знаю по опыту коллег, когда шел ремонт 
в Сортавале, то некоторые жильцы выходили во двор, спра-
шивали, зачем кто-то приводит их дом в порядок. К слову, к 
восстановлению исторической застройки местные жители 
не присоединились. Наша идея – привлечь внимание горожан 
к деревянным постройкам, потому что домов, обладающих 
историческим статусом и находящихся на своем исконном 

месте, у нас в Петрозаводске осталось совсем немного. Мы 
ведь гордимся Кижами, возим туда туристов, но при этом в 
городе есть объекты материальной культуры, объекты памяти, 
которые демонстрируют, как люди жили в начале ХХ века, в 
каких домах люди жили. И хотелось, чтобы эти дома были 
как-то подсвечены, выглядели достойно.

Инициатором фестиваля в Петрозаводске стал Сергей 
Другов. Об этом проекте он узнал в соцсетях.

– Я не историк, но мне очень интересно изучать историю 
своего города, я веду группу «Урбан Наволок», публикую 
там посты про районы, дома, провожу небольшие прогулки, 
путеводители делаю. Мне было интересно внести личный 
вклад своими руками, привлечь людей именно таким обра-
зом к истории родного города. Даже туристы воспринимают 
Петрозаводск как точку на карте, из которой можно попасть 
на остров Кижи. Это обидно, хочется показать, что Петро-
заводск очень интересный, а начинать нужно с каких-то 
конкретных точечных дел: создание новых прогулочных 
маршрутов, рассказов про истории города или вот, например, 
фестиваль «Заводь», который прошел в Петрозаводске. Такой 
подход поможет людям понять, что такое индустриальное 
наследие. А мы занялись ремонтом одного дома, чтобы и на 
другие исторические постройки обратили внимание.

Команда
В команду волонтеров собрались горожане самых разных 

профессий: провизор, столяр, инженер-скалолаз.
– Я пришла в эту команду, потому что люблю старую 

архитектуру, интересуюсь историей своего города, и мне 
показалось, что участие в «Том Сойер Фесте» – это возмож-
ность приложить свои руки к преображению исторической 
застройки, которая еще у нас сохранилась. Я с удовольствием 
тут работаю, да, устаю, но мне очень нравится. Научилась 
уже отмерять доски, обрабатывать антисептиком дерево, 
еще научусь красить, с профессионалами всегда интересно 
работать, – поделилась Ольга, провизор.

Вместе с Ольгой восстанавливать исторический дом при-
шел и ее супруг Максим. Говорит, что сначала не поверил в 
намерения своей жены, но теперь сам увлекся этим проектом 
и не жалеет летние выходные.

– Для Ольги участие в таком проекте важно в плане 
социализации и общения с другими людьми, – рассказал 
Максим. – Фест помог ей пережить какие-то страхи и начать 
что-то новое, да еще и с незнакомыми людьми. Этот проект 
нас так заряжает, мы таскали доски, устали, а глаза горят. 
В целом проект еще интересен тем, что есть возможность 
прикоснуться к историческому, культурному наследию 

нашего города, оказать свой личный посильный вклад в 
сохранение объекта.

Второй волонтер Ольга – инженер. Занимается офисной 
работой и поэтому любит бывать на свежем воздухе. А еще 
она училась в финно-угорской школе, которая находится 
рядом с домом Савкиных.

– Я увидела информацию о фестивале, мне захотелось 
сохранить исторический деревянный дом. Когда увидела 
обгоревшую стену, сердце ойкнуло, хочется, чтобы было 
красиво. Чтобы можно было сказать, что я в этом участво-
вала. Здесь пригодились мои навыки – я занималась скало-
лазанием, на высоту подниматься не боюсь. Юлия Зайцева 
нас очень хорошо консультирует, без нее было бы сложно. 
Мне очень интересно здесь.

Юлия Зайцева – столяр. В этом проекте взяла на себя 
плотницкие работы:

– Про фестиваль «Том Сойер» я знала давно, видела, 
что проходил в Сортавале, но еще не участвовала. А тут на 
каком-то мероприятии встретилась с Сергеем, он рассказал 
о своей идее, я сказала: «Давай». Мне искренне хотелось 
помочь инициативным ребятам, тем более если у меня есть 
какие-то компетенции. Но я не строитель и не реставратор, 
поэтому жду, когда Андрей Ковальчук к нам присоединится, 
интересно и с ним будет поработать. Вы знаете, дом хороший, 
за него прямо душа болит, хочется, чтобы он жил дальше.

Волонтеры займутся наличниками над окнами, а когда 
зашьют вторую стену и сделают отливы над фундаментом, 
начнется покраска. Недавно у объекта «Том Сойер Феста» 
появился свой баннер. Теперь горожане могут узнать боль-
ше о тех работах, которые проводят на улице Герцена. И 
команде нужны волонтеры. Те, кто хочет присоединиться 
к проекту, могут написать Сергею.

Продолжение следует
Сергей Другов рассказал, что вместе с известным в Каре-

лии архитектором и краеведом Еленой Ициксон написал 
заявку на включение в выявленные объекты культурного 
наследия деревянных домов железнодорожников на улице 
Шотмана в Петрозаводске.

– Пока эта заявка не прошла. Но мы тем самым при-
влекли внимание горожан к существованию этой застройки. 
Это интересные объекты начала ХХ века, и если бы их еще 
когда-то отреставрировали, то было бы очень здорово. У нас 
мечта – добиться, чтобы их признали объектами культурного 
наследия, и в будущем отремонтировать, преобразить, чтобы 
и местные жители знали больше о своем городе, и туристы 
могли разглядывать эту красоту, – уточнил Сергей Другов.

В цвет охры 
Волонтеры «Том Сойер Феста» восстанавливают исторический дом 

в Петрозаводске

Автор проекта Тиммо Гаврилов

Герцена, 29

Ольга с супругом Максимом

Команда «Том Сойер Феста»
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Бдительная пенсионерка в Прионежье 
распознала лжеследователя 

Мошенник пытался убедить женщину совершить переводы, 
чтобы избежать наказания

Жительница деревни Нижний Бесовец 
обратилась в полицию Прионежского рай-
она и сообщила о попытке мошенничества. 
Несмотря на то что она не потеряла деньги, 
гражданка решила заявить в полицию о 
случившемся, чтобы предотвратить новые 
криминальные попытки злоумышленни-
ков. Об этом сообщает пресс-служба МВД 
Карелии.

«Полицейским 64-летняя заявительница 
рассказала, что обмануть ее пробовали в теле-
фонной беседе. Неизвестный представился 
следователем и продиктовал персональные 
данные пенсионерки. Это поначалу убедило 
женщину в том, что она действительно раз-
говаривает с представителем правоохрани-
тельных органов. Затем абонент рассказал 
целую детективную историю и обвинил 

сельчанку в соучастии в преступлении. Она 
якобы способствовала некому гражданину 
в незаконном переводе денег из федераль-
ного казначейства. Лжеследователь также 
требовал, чтобы пенсионерка написала заяв-
ление в полицию, иначе будет привлечена к 
ответственности. Запугивая таким образом 
потенциальную жертву, мошенник пытался 
убедить ее выполнить ряд финансовых опе-
раций», – говорится в сообщении.

Женщина не стала вникать в подробности 
тревожных сведений, прекратила разговор и 
больше не отвечала на звонки с неизвестных 
номеров.

Полиция Карелии призывает следовать 
примеру жительницы деревни и не верить 
всему, что сообщают по телефону неизвест-
ные лица.

Петрозаводчанина поймали 
с 200 граммами синтетических наркотиков

Ему может грозить от 15 лет лишения свободы 
до пожизненного заключения 

Жителя Петрозаводска обвиняют в 
причастности к незаконному обороту 
наркотиков в составе организованной пре-
ступной группы в особо крупном размере. 
Подробности сообщили в пресс-службе 
УФСБ России по Карелии.

В ноябре прошлого года сотрудники 
ФСБ задержали петрозаводчанина с более 
210 граммами наркотиков, производных от 
мефедрона.

Установлено, что мужчина купил эти 
запрещенные вещества для фасовки и про-
дажи через закладки. Распространять нарко-
тики он планировал по территории Карелии, 
а о местах тайников сообщать в мессенджере 
Telegram.

Во время следствия мужчина полностью 
признал вину. Уголовное дело против него 
направили для рассмотрения в суд.

Семерых нелегалов нашли на стройке 
Выходцев из Центральной Азии оштрафуют 

и депортируют
Сотрудники полиции и ФСБ выявили в 

Калевальском районе семь нелегалов из 
Центральной Азии. Мужчины трудились 
на стройке, сообщили в пресс-службе МВД 
Карелии.

В отношении нелегалов составили адми-
нистративные материалы за осуществление 
трудовой деятельности без разрешения на 
работу либо патента. Также установлено, что 
трое иностранцев нарушили режим пребыва-
ния в стране. Мужчинам назначили штрафы 
на сумму в 14 тысяч рублей.

Тем иностранцам, которые незаконно 
находились в стране, Костомукшский город-
ской суд назначил штрафы по 2 000 рублей 
каждому с принудительным выдворением 
за пределы Российской Федерации. Сейчас 

нелегалов поместили в Центр временного 
содержания иностранных граждан МВД по 
Карелии в Петрозаводске.

Соблазнился дешевым коттеджем 
в Прионежье и потерял 20 тысяч

Мужчина хотел купить двухэтажный дом 
с участком около Бесовца за несколько сотен тысяч рублей

Житель Петрозаводска рассказал полиции, что стал жертвой интернет-мошенника. 
Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

Мужчина нашел на сайте объявление о продаже загородного дома в СНТ недалеко 
от Бесовца по привлекательной цене. Двухэтажный коттедж из бруса с евроремонтом и 
участком продавали за несколько сотен тысяч рублей.

Петрозаводчанин позвонил продавцу, обговорил детали сделки. Тот попросил задаток в 
20 тысяч рублей. Решив, что сделка очень удачная, мужчина перевел неизвестному деньги, 
после этого продавец перестал выходить на связь.

Полиция проводит проверку произошедшего.

Более тысячи пьяных водителей 
поймали на дорогах Карелии в этом году

75 человек стали фигурантами уголовных дел за повторную нетрезвую езду
С начала этого года автоинспекторы в Карелии отстранили от вождения более 

тысячи пьяных граждан во время профилактических рейдов «Контроль трезвости». 
Об этом сообщили в ГИБДД республики.

75 водителей стали фигурантами уголовных дел за повторное пьяное вождение. 
В 16 эпизодах рядом с нетрезвыми гражданами находились владельцы автомобилей, которые 
передали им управлением. И тем, и другим гражданам грозили штрафы и лишение прав.

ГИБДД просит с пониманием относиться к кратковременным остановкам для контроля 
трезвости. Граждане также сами могут сообщить о пьяном водителе на короткие номера 
102, 112 или в дежурную часть районного отдела полиции.

В Петрозаводске за последние полгода зарегистрировали семь ДТП с участием нетрез-
вых водителей, в которых девять человек пострадали и четверо погибли.

Водителя автобуса, оставившего 
ребенка в чужом городе, ждет проверка
Несовершеннолетний пытался сесть в автобус по фотографии билета

Водителя рейсового автобуса могут привлечь к дисциплинарной ответственности 
за то, что он не пустил ребенка в салон по фотографии билета, сообщили в группе 
«Карелавтотранса» в соцсети.

10 июля предприятию сообщили, что водитель отказался везти несовершеннолетнего 
из Сортавалы в Петрозаводск из-за отсутствия у него оригинала билета, который купили в 
карельской столице. Таким образом, ребенок остался в чужом городе. «Карелавтотранс» 
пообещал пассажиру вернуть деньги за билет и начал служебную проверку водителя, кото-
рый выполнял рейс.

Пациент психоневрологического 
интерната похитил у других больных 

крупную сумму
Прокуратура направила в суд иски о взыскании украденных денег

Прокуратура Медвежьегорского района провела проверку, в ходе которой было 
выявлено, что в январе – феврале 2023 года местный житель, содержащийся в Медве-
жьегорском психоневрологическом интернате, тайно похитил у двух других пациентов 
интерната денежные средства в общей сумме более 38 000 рублей. Об этом сообщает 
пресс-служба надзорного ведомства Карелии.

Уголовное дело в отношении гражданина направлено в суд для решения вопроса о 
применении принудительных мер медицинского характера.

Поскольку потерпевшие в силу возраста и имеющихся у них психических заболеваний 
самостоятельно защитить свои имущественные права не могут, прокурор Медвежьегорского 
района в защиту их интересов направил в мировой суд два исковых заявления о взыскании 
с похитителя украденных денег.

Исковые требования прокурора удовлетворены.

Пенсионер остался без денег, 
сидя на сайте объявлений

Мужчина хотел продать гараж
70-летний житель Петрозаводска рассказал полиции, что стал жертвой интернет-

мошенников. Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.
Мужчина разместил на сайте объявление о продаже гаража. По телефону с ним свя-

зался неизвестный, который под предлогом покупки вынудил пенсионера сообщить дан-
ные своей карты, а затем и коды из СМС. Передав эту информацию псевдопокупателю, 
петрозаводчанин заметил, что у него списали 63 800 рублей. Мужчина понял, что общался 
с мошенником, и обратился в полицию.

Другой горожанин потерял деньги, пытаясь купить в Интернете автомобильные диски. 
Объявление 23-летний петрозаводчанин нашел в соцсети. Цена, сроки доставки дисков его 
устроили, и он перевел на банковскую карту неизвестной 25 тысяч рублей. Спустя время 
петрозаводчанин получил накладную из транспортной компании, которая показалась ему 
сомнительной. Он уточнил в фирме и понял, что продавщица оказалась аферисткой.

По фактам мошенничества полиция Петрозаводска возбудила уголовные дела.

Украл автомобильные номера, чтобы 
покататься на машине

Мужчина не поставил свой автомобиль на учет, 
но хотел на нем ездить

31-летнего жителя Медвежьегорского района подозревают в краже автомобильных 
номеров. Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

Мужчина заприметил во дворе жилого дома чужой автомобиль, который давно не 
использовали. Вечером он снял с машины регистрационные номера и переставил их на 
свой автомобиль, который местный житель не поставил на учет. Машину с чужими номе-
рами мужчина использовал для кратковременных поездок. Владелец автомобиля заметил 
пропажу и обратился в полицию.

Против мужчины возбудили уголовное дело. Он дал признательные показания.
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Рахманинов, национальные мотивы и музыка барокко 
Как прошел фестиваль Ruskeala Symphony в этом году

Анастасия МИХАЙЛОВА

14 и 15 июля в Карелии в седьмой раз прошел фестиваль 
Ruskeala Symphony. Как и прежде, музыкальная программа 
была насыщенной и включала самые разные жанры – от 
хорового пения до оперных арий и от барочной музыки до 
народных мелодий. Такой же многогранной была и погода, 
радовавшая то палящим солнцем, то проливным дождем. 
Но это не помешало гостям насладиться концертами, а 
исполнителям полностью представить свой репертуар.

Новое для каждого
Стартовал фестиваль на Итальянском карьере c высту-

пления Симфонического оркестра Карельской филармонии. 
В первый день музыканты играли под руководством Алек-
сея Ньяги, для которого этот концерт стал по-настоящему 
особенным – в качестве второго дирижера коллектива он 
предстал в заключительный раз.

– Девять сезонов я здесь трудился – прекрасные девять 
лет, которые пролетели быстро, потому что работать было 
комфортно и очень легко. Я невероятно признателен орке-
стру не просто за возможность выходить, репетировать и 
дирижировать, а за сам факт моего творческого становления. 
Не то чтобы я приехал сюда ничего не знающим челове-
ком – конечно, нет. Практика делает свое дело, тем более 
когда она приходит в таких комфортных по-человечески и 
творческих условиях. Но надо двигаться вперед. Я уверен, 
что новые дирижеры вдохнут новую жизнь в оркестр. Это 
важно – новая кровь, новые люди, эмоции, ощущения. Это 
всегда оркестр только обогащает, поэтому я не воспринимаю 
свой уход со знаком минус ни для себя, ни для коллектива, 
– поделился с журналистами Алексей.

Весь вечер на сцене звучали хиты из известнейших 
мюзиклов и рок-опер – «Чикаго», «Кошки», «Мамма Миа!», 
«Призрак оперы», «Мулен Руж», «Великий Гэтсби», «Ромео 
и Джульетта», «Юнона и Авось» и других. Партии исполня-
ли приглашенные певцы Сауле Искакова, Мария Мукупа, 
Роман Дряблов и Сергей Коровин. Им концерт в горном 
парке тоже принес новые впечатления.

– Мы приехали в Петрозаводск, провели репетицию там 
– я впервые был в столице Карелии, и мне безумно понра-
вилось. А когда приехали сюда, эмоции просто захлестнули. 
Было очень волнительно – мы впервые на вашем фестивале. 
Надеемся, что пригласите еще, если мы понравимся вам так 
же, как нам понравились ваши природа, радушный прием, 
– рассказал Сергей.

Ведущей вечера стала народная артистка России и Карелии 
Илзе Лиепа. Ее участие, возможно, ознаменовало первый 
шаг к тому, чтобы принести на Ruskeala Symphony еще один 
новый жанр – балет.

– Я уже предлагаю – это требует определенной техни-
ческой подготовки и большего размера сцены. Но никогда 
не говори никогда – фестиваль развивается, и у нас есть 
интересные предложения. Я буду счастлива привезти сюда 
один из своих проектов. Мне кажется, что глава Карелии, 
Артур Парфенчиков, невероятно творческий человек. Уди-
вительно и радостно, что все его идеи проникнуты любовью 
к Карелии, желанием ее популяризировать и рассказать 
всем о красоте ее природы. Это очень ценно и очень доро-
го, – уверена Илзе.

Прелести и трудности формата
Во второй день Ruskeala Symphony на основную сцену 

вышли «Виртуозы Москвы» – камерный оркестр, созданный 
Владимиром Спиваковым. Самого маэстро в этот раз не 
было, а музыкантами руководил второй постоянный дирижер 
Арсентий Ткаченко. Под пасмурным небом ансамбль испол-
нил классику Антонио Вивальди, Эдварда Грига, Нино Рота, 
Леонарда Бернстайна, Астора Пьяццоллы и других. Соло на 
скрипке сыграл заслуженный артист России Алексей Лундин.

Посреди концерта дирижер внезапно оставил своих «подо-
печных» и ушел, но это не смутило играющих – музыка про-
должилась. Как позднее признались Арсентий и Алексей, 
такой экспромт происходит уже не первый раз.

– Первый раз это получилось случайно – я почему-то решил 
это сделать в большом зале консерватории. Мы поняли, что 
«Виртуозы Москвы» – действительно виртуозы и прекрасно 
справляются без меня. Я отдаю им честь и ухожу в конце, 

показывая, что все, что было до этого, обман, – пошутил 
Арсентий.

– Он нас все время «бросает», и мы к этому даже привыкли. 
Нам стало нравиться, что он ведет такую игру. Теперь пред-
полагаем, что он может это сделать, но не знаем наверняка, 
когда это произойдет, – добавил Алексей.

Еще одной незапланированной «фишкой» концерта ока-
зался гудок «Рускеальского экспресса», на котором прибы-
ли новые слушатели (их ранее встретил квартет народных 
инструментов «Четыре четверти»). По словам дирижера, 
этот звук не помешал, а напротив, органично вписался в 
происходящее.

– Опен эйр снимает официоз того, что происходит в ака-
демических залах. Чтобы прийти на концерт академической 
музыки, нужно правильно одеться, вести себя прилично, знать, 
когда хлопать и не хлопать. А этот формат все стирает – мы 
находимся в одном пространстве. Поэтому паровозный гудок 
или стук дятла нас объединяют. Все понимают, что музыканты 
на сцене – это такие же простые люди, – отметил Арсентий.

С воды звучали хоровое пение и музыка эпохи барокко. 
Первым на воду спустился Мужской камерный хор Карель-
ской филармонии, а после – ансамбль духовых инструментов 
L’Esprit du Vent. Выступление последних едва не отменилось 
из-за дождя, и какое-то время артистам пришлось играть без 
микрофона. Но в итоге звук удалось восстановить, и гости 
насладились звучанием барочных инструментов.

А вот белорусскому коллективу «Купалинка» пришлось 
выступать в самый разгар ливня. Это не уняло энергии самих 
исполнителей и не испугало зрителей, которые оставались 
весь концерт под зонтиками и дождевиками. Вечером, когда 
вновь выглянуло солнце, на сцену вышел джазовый квинтет 
Eilenkrig Crew. Артисты сыграли, в частности, «Нежность» 
композитора Александры Пахмутовой и музыку из фильма 
«Свой среди чужих, чужой среди своих», а также авторские 
сочинения, посвященные членам семьи основателя коллек-
тива Вадима Эйленкрига.

Остроты в фестиваль внесла музыкально-танцевальная 
программа «Фламенко без границ». Гитарист Иван Доржиев 
и танцовщица Анастасия Бахтияри исполнили и показали 
страсть испанской музыки и хореографии. На площадке 

Ансамбль L’Esprit du Vent Екатерина Сергеева и Виктор Коротич
Мужской камерный хор Карельской филармонии дал концерт 
в акватории Мраморного каньона
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Визит-центра звучали произведения Висенте Амиго и Пако де 
Лусия, румбы группы Gypsy Kings, а также танец «Фарукка».

Финальным аккордом седьмого фестиваля стал концерт 
Симфонического оркестра Карельской филармонии, приуро-
ченный к 150-летию прославленного русского композитора 
Сергея Рахманинова. В первом отделении музыканты под 
руководством дирижера Анатолия Рыбалко сыграли Посвя-
щение Рахманинову и фортепианный концерт Рапсодия на 
тему Паганини. Вторая часть концерта была отведена под 
оперу – «Цыганскую песню» из «Кармен», арию Фигаро из 
«Севильского цирюльника», «Дуэт Изабеллы и Таддео» из 
«Итальянки в Алжире» и другие композиции исполнили 
артисты Мариинского театра Екатерина Сергеева и Вик-
тор Коротич.

– Опен эйр – это всегда большое неудобство для артиста 
в любом случае, какая бы ни была погода. Но мы знаем, 
во имя чего терпим эти неудобства, и выступаем всегда с 
большим удовольствием, – подчеркнул Анатолий Рыбалко.

Особая аура
На фестиваль в этом году съехалось несколько тысяч 

человек. Кто-то предпочел посетить все события программы, 
а кто-то заглядывал лишь на отдельные номера.

– Мы уже второй раз приезжаем на Ruskeala Symphony. 
Очень нравится – все красиво и серьезно организовано. В 
прошлом году мы приезжали только на первый день про-
граммы, а в этом решили на второй. Впечатления такие 
же классные, как и в прошлом году. Больше всего понра-
вился концерт «Виртуозов Москвы» – здорово, что к нам 
привозят таких артистов, – поделилась Полина Ильина из 
Петрозаводска.

– Сегодня приятные впечатления и от парка, и от фестива-
ля – люди рады, невзирая на непогоду. Я являюсь участником 
любительского хора Карельской филармонии, и мы сегодня 
сюда прибыли всем коллективом, но не как артисты, а как 
зрители. Замечательно выступили «Виртуозы Москвы», 
порадовали белорусы и джазовый концерт. Спасибо орга-
низаторам, надеюсь, что фестиваль станет традиционным 

и будет продолжаться с новыми участниками и большим 
количеством зрителей, – пожелал Андрей Трифонов.

Привлекает Ruskeala Symphony, конечно, не только 
жителей республики, но и гостей из других регионов. Так, 
Светлана Потанина из Санкт-Петербурга приехала в горный 
парк послушать музыку в первый раз.

– Сама обстановка очень вдохновляющая, поэтичная. 
Нам удалось полноценно послушать «Виртуозы Москвы» 
– очень понравилось. Раньше мы уже бывали на их концер-
тах, – рассказала она.

А Наталья Семакова визит в Карелию планировала с 
самого Урала.

– Такие мероприятия опен эйр отличаются особой атмос-
ферой, когда творческое пространство соединяется с при-
родой. Это всегда создает особую ауру, когда можешь не 
находиться на концертной площадке, но все равно слышать 
и слушать музыку. Я лично очень люблю такие меропри-
ятия, и это был наш план – специально приехать сюда из 
Челябинска.

Юлия Шевченко и Сергей Румп прибыли на Ruskeala 
Symphony из столицы на Неве. Молодые люди посетили оба 
фестивальных дня, но особенно им запал в душу квартет 
«Четыре четверти», который выступал в самом начале.

– Приехать сюда было моей инициативой, поэтому радуюсь 
несмотря на непогоду. В целом все очень хорошо. Больше 
всего запомнились русские народные инструменты на входе, 
которые даже превзошли все ожидания. Хотелось бы услы-
шать больше оперных арий, – поделилась Юлия.

– Мы еще вчера, когда шли от входа, попали на репетицию 
народных песен, и даже она очень понравилась. Тоже хотелось 
бы побольше арий в программе – мы сейчас пропускаем две 
оперы на петербуржском фестивале под открытым небом. 
Вообще, хочется поблагодарить ваших организаторов за 
чудесный фестиваль, – добавил Сергей.

Для петрозаводчанки Софьи Осиповой побывать на 
Ruskeala Symphony было мечтой, и в этом году она смогла 
ее осуществить.

– Несмотря на дождь мне понравилось все – побывала 
на Итальянском карьере, в Мраморном каньоне. Музыка, 

конечно, полный восторг. Мы с дочерью младшей ходим в 
филармонию, старшая тоже любит творческие мероприятия. 
Но сегодня без них – вырвалась на отдых для себя. Но в 
следующий раз детей обязательно возьму.

Глава Карелии предложил создать символ Музы-
кального фестиваля Ruskeala Symphony.

Основой символа станет реальная история о воз-
никновении идеи фестиваля классической музыки 
среди карельской природы. 

Известно, что семь лет назад на скале в Горном 
парке «Рускеала» пела девушка, голос которой по-
особенному звучал среди мраморных карьеров. 
Именно уникальное пение вдохновило организа-
торов на приглашение в Рускеалу известных певцов 
и музыкантов и создание фестиваля.

Руководитель региона отметил, что будущий сим-
вол фестиваля может стать и новым брендом Каре-
лии, означающим единение человека с природой, 
внутреннюю гармонию и мир в душе.

– Наш фестиваль классической музыки родился 
из гармонии пения и воды. Главными участниками 
мероприятия на протяжении его семилетней истории 
являются семейные пары с детьми, даже в нескольких 
поколениях. Поэтому дух будущего символа Ruskeala 
Symphony должен быть и демократичным, и семейным, 
а также отражать единение человека с природой. 
Я уверен, что ничто не объединяет людей и разные 
поколения так, как шедевры классической музыки. 
Есть вечные произведения, которые объединяют мир 
несмотря ни на какие временные разногласия, по-
тому что мировая культура – это достояние всего 
человечества. Музыка нужна нам всегда, даже в самые 
трудные времена.

Белорусский ансамбль «Купалинка» Арсентий Ткаченко

«Фламенко без границ»

Артур Парфенчиков в роли зрителя

Алексей Ньяга

Илзе Лиепа

Алексей Лундин

Сергей Коровин и Мария Мукупа

Eilenkrig Crew
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В Карелии с начала года более 5 600 женщин 
и новорожденных получили услуги 

по родовым сертификатам 
Объем перечисленных в медицинские организации 

средств за оказанные в этом году услуги составил более 
17 млн рублей

Деньги направлены на оплату услуг, предоставленных в связи с беременностью 
и рождением детей.

Родовой сертификат – это документ, который предоставляет беременной женщине 
право выбрать медицинскую организацию для родов, а также для наблюдения во время 
и после беременности. Электронный сертификат формируется при первом посещении в 
женской консультации по месту жительства либо в роддоме. Сертификат может также 
оформить детская поликлиника, где будут проводиться профилактические осмотры ребенка.

Раньше женщине нужно было самостоятельно представлять бланк сертификата в медуч-
реждение. Теперь этого не требуется, поскольку все необходимые сведения Отделение 
Социального фонда получает автоматически. Среди них данные о постановке на учет в 
женской консультации, а также данные о том, что роды успешно приняты и были оказаны 
услуги по профилактическому наблюдению ребенка в течение первого года жизни. Пере-
ход на электронную форму родового сертификата значительно упростил для медицинских 
работников процедуру заполнения документа, а для женщин отменил необходимость носить 
с собой и предъявлять бумажный бланк.

Жители Петрозаводска могут бесплатно 
арендовать технические средства реабилитации

В пунктах проката выдают кресла-коляски, санитарные 
кресла-каталки, противопролежневые матрасы, ходунки, 

костыли и трости
Министерство социальной защиты Карелии напоминает гражданам о том, что 

в Комплексном центре обслуживания населения организован прокат технических 
средств реабилитации. Получить необходимое оборудование во временное поль-
зование бесплатно могут граждане, проходящие реабилитацию, инвалиды, которые 
стоят в очереди на получение ТСР или имеют неисправное техническое средство. В 
пунктах проката населению выдают кресла-коляски, санитарные кресла-каталки, 
противопролежневые матрасы, ходунки, костыли и трости.

При обращении в социальный пункт проката необходимо представить документы:
1. Заявление на имя руководителя подразделения учреждения.
2. Документ, удостоверяющий личность гражданина.
3. Страховое свидетельство обязательного пенсионного страхования (СНИЛС).
4. Индивидуальную программу реабилитации и абилитации (ИПРА, при наличии) или 

справку из лечебного учреждения о необходимости ТСР.
Отделение срочного социального обслуживания находится по адресу: ул. Лизы Чай-

киной, 9. Телефон 782-781.

Как у самозанятых формируются пенсионные права?
В соответствии с действующим законодательством самозанятые уплачивают только налог на профессиональный доход. Уплата обязательных платежей 

на пенсионное страхование для них не предусмотрена. Самозанятые могут формировать пенсию самостоятельно, добровольно уплачивая страховые 
взносы на обязательное пенсионное страхование (ОПС) в Социальный фонд России 

Уплата страховых взносов позволяет 
зачесть период деятельности самозаня-
того в общем стаже и накопить индивиду-
альные пенсионные коэффициенты (ИПК). 
Не менее 15 лет страхового стажа и 30 инди-
видуальных пенсионных коэффициентов 
(ИПК) потребуется накопить за трудовую 
жизнь тем, кто хочет выйти на пенсию после 
2025 года.

На сегодняшний день 1 300 самозанятых 
в Карелии вступили в добровольные право-
отношения по ОПС, а 395 уже заботятся о 
будущей пенсии, уплачивая страховые взносы.

Тем, кто решил формировать страховую 
пенсию, вступив в добровольные правоот-

ношения по ОПС, следует подать заявление, 
обратившись в клиентскую службу ОСФР 
либо заполнив заявление в личном кабинете 
на сайте СФР или сайте госуслуг, а также 
через мобильное приложение «Мой налог».

Размер взносов определяется самостоя-
тельно с учетом количества дней и месяцев 
в текущем году, начиная с даты вступления в 
добровольные правоотношения и до оконча-
ния года или подачи заявления о прекращении 
правоотношений.

Если деятельность в качестве самозанятого 
осуществлялась в течение всего календарного 
года, то для включения одного года в общий 
страховой стаж необходимо уплатить уста-

новленный минимальный размер страховых 
взносов на ОПС в 2023 году – 42 878,88 руб., 
что также соответствует 1,015 ИПК. В случае 
уплаты взносов ниже минимального размера 
в страховой стаж включается период пропор-
ционально уплаченной сумме.

Для формирования большего количества 
пенсионных коэффициентов возможна упла-
та страховых взносов до установленного в 
2023 году максимального размера за полный 
календарный год – 343 031,04 руб., что соот-
ветствует 8,124 ИПК. 

Уплачивать страховые взносы нужно 
не позднее 31 декабря текущего календарного 
года, а в случае подачи заявления о прекра-

щении правоотношений по ОПС – не позднее 
дня его подачи в территориальный орган СФР. 

Сумму страховых взносов можно перечис-
лить как единым платежом, так и частями в 
течение года, например помесячно. Сведения 
о приобретенном стаже и ИПК отразятся на 
индивидуальном лицевом счете до 1 марта года, 
следующего за истекшим календарным годом.

Напоминаем, что информацию о сформи-
рованных пенсионных правах можно получить 
самостоятельно. Запрос данных по лицевому 
счету оформляется в личном кабинете на сайте 
Социального фонда, на портале госуслуг либо 
при обращении в клиентскую службу СФР или 
МФЦ.

Дом-интернат для пожилых людей в Костомукше 
подрядчик строит с опережением графика

Стройку посетил премьер-министр правительства Карелии 
Александр Чепик

По федеральному проекту «Старшее 
поколение» нацпроекта «Демография» в 
Костомукше продолжается строительство 
дома-интерната для престарелых и инва-
лидов, рассчитанного на 200 человек. На 
стройплощадке побывал премьер-министр 
правительства Карелии Александр Чепик.

Представитель подрядчика АО «Специ-
ализированный застройщик «Карелстрой-
механизация» доложил, что в современном 
четырехэтажном здании будет 106 комнат, 
предусмотрены зоны для коллективных меро-
приятий, занятий в кружках, зал для лечебной 
физкультуры, пляж и места для прогулок.

– Для того чтобы выйти на опережение 
графика, мы предусмотрели установку двух 
башенных кранов, чего нет в проекте. Мы 
пошли на эти затраты, понимая, что выиграем 
время для последующих работ. Объем работ 
большой, поэтому привлечено сразу несколь-
ко компаний. Работы по бурению, например, 
ведутся в круглосуточном режиме, – сказал 
представитель подрядчика.

В настоящее время на строительной пло-
щадке ведутся земляные работы: разбира-

ется скальный грунт, вбиваются сваи, идут 
работы по армированию колонн наружных 
стен цокольного этажа, начались работы по 
устройству монолитных стен цокольного 
этажа. В октябре в первом корпусе из трех 
планируется уже приступить к отделочным 
работам. Подрядчик планирует полностью 
завершить строительство в 2024 году.

Премьер-министр правительства подчер-
кнул, что в дальнейшем для севера Карелии и 
Костомукши важнейшим проектом развития 
станет проведение газопровода и расширение 
аэропорта. Это даст новый импульс развитию 
севера республики.

– Строительство ФОКа, строительство 
дома интерната – это серьезные, значимые 
для нас проекты. Объектов подобных я в 
России не знаю. Здесь соблюдены все совре-
менные требования. Сейчас во всех районах 
идет строительство разных объектов. Объ-
ем социального строительства в Карелии 
сегодня очень высокий. А для Костомукши 
появление такой инфраструктуры – новый 
импульс развития территории, – считает 
Александр Чепик.
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Извещение о месте и порядке ознакомления 
и согласования проекта межевания земельных участков

Заказчик работ: Лопухова Александра Дмитриевна, Республика Карелия, р-н Питкярантский, 
п. Импилахти, ул. Школьная, д. 4. Тел. 89110525354. Сведения о кадастровом инженере, подгото-
вившем проект межевания земельных участков: Мартысевич Павел Александрович, квалификаци-
онный аттестат № 23-22-0002, г. Питкяранта, ул. Ленина, д. 139. E-mail: martysevich89@mail.ru, тел. 
89218024794. Исходный кадастровый номер земельного участка 10:05:0042500:14. Местоположение 
участка: Республика Карелия, Питкярантский район. Участок площадью 2,66 га расположен при-
мерно в 0,3 км к юго-востоку от ориентира (д. Кителя). Порядок предоставления возражений после 
ознакомления с проектом межевания земельных участков относительно размера и местоположения 
границ, выделяемых в счет земельных долей земельных участков, должны содержать фамилию, имя 
и отчество лица, выдвинувшего эти возражения, реквизиты документа, удостоверяющего его лич-
ность, обоснование причин его несогласия с предложенным размером и местоположением границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков, кадастровый номер исходного земельного 
участка. К этим возражениям должны быть приложены копии документов, подтверждающих права 
лица, выдвинувшего эти предложения, на земельную долю в исходном земельном участке. С про-
ектом межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: 186810, г. Питкяранта, ул. 
Ленина, д. 139, е-mail: martysevich89@mail.ru, тел. 89218024794 в течение 30 календарных дней 
со дня опубликования извещения в печати. Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ, выделяемых в счет земельных долей земельных участков, после ознаком-
ления с проектом межевания земельных участков необходимо отправлять кадастровому инженеру 
Мартысевичу Павлу Александровичу, квалификационный аттестат № 23-22-0002, г. Питкяранта, 
ул. Ленина, д. 139, е-mail: martysevich89@mail.ru, тел. 89218024794, в течение 30 календарных дней 
со дня опубликования извещения в газете. 

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

Размещена информация о внесении изменений в ранее размещенную информацию:
– о предложениях о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования (при 

применении метода доходности инвестированного капитала или метода долгосрочной необходи-
мой валовой выручки), подлежащих регулированию в соответствии с основами ценообразования 
в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике;

– о стоимости прочих работ и услуг;
– о корпоративных правилах осуществления закупок (включая использование конкурсов, 

аукционов);
– о проведении закупок товаров, необходимых для производства регулируемых услуг (включая 

использование конкурсов, аукционов), с указанием наименований товаров и предполагаемых объ-
емов закупок (изменения в план закупки товаров (работ, услуг) АО «ПСК» на 2023 год, утверждены 
решением Совета директоров АО «ПСК» (протокол №186 от 14.07.2023)).

«Ростелеком» в Карелии напоминает о необходимости 
соблюдения регламента земляных работ

ПАО «Ростелеком» обращает ваше внимание, что на территории Республики Карелия проходят 
подземные кабельные и воздушные линии связи.

Правилами охраны линий и сооружений связи РФ, утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 9 июня 1995 года № 578, регламентируется, производство любых работ в 
охранных зонах линий связи запрещается без письменного согласования с Карельским филиалом 
ПАО «Ростелеком».

Подробности по согласованию проведения земляных работ можно уточнить по адресу: Петро-
заводск, улица Максима Горького, д. 4, тел. 8 (800) 200-09-33.

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 информирует о 
раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым 
услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества на август 2023 года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Объявления • Документы

СОГЛАШЕНИЕ
между Правительством Республики Карелия 
(Российская Федерация) и Правительством 

Республики Беларусь 
о торгово-экономическом, научно-техническом 

и социально-культурном сотрудничестве

Правительство Республики Карелия (Российская Федерация)  
и Правительство Республики Беларусь, именуемые в дальнейшем 
«Стороны», руководствуясь положениями Договора о дружбе, 
добрососедстве и сотрудничестве между Российской Федерацией 
и Республикой Беларусь от 21 февраля 1995 года и Договора о 
создании Союзного государства от 8 декабря 1999 года, исходя 
из намерения поощрять сотрудничество между хозяйствующими 
субъектами, осуществляющими деятельность на территории Респу-
блики Карелия (Российская Федерация) и Республики Беларусь 
(далее – хозяйствующие субъекты), придавая важное значение 
сохранению и развитию производственных и технологических 
связей между хозяйствующими субъектами, будучи убежденными 
в том, что такое сотрудничество создаст благоприятные условия для 
развития и углубления внешнеэкономических связей между Респу-
бликой Карелия (Российская Федерация) и Республикой Беларусь, 
согласились о нижеследующем:

Статья 1
Целью настоящего Соглашения является расширение и укре-

пление сотрудничества Сторон в торгово-экономической, науч-
но-технической и социально-культурной сферах в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и законодательством 
Республики Беларусь, а также международными договорами, участ-
никами которых являются Российская Федерация и Республика 
Беларусь. 

Статья 2
Стороны в соответствии с законодательством Российской Федера-

ции и законодательством Республики Беларусь могут разрабатывать и 
принимать программы и (или) планы мероприятий, направленные на 
реализацию настоящего Соглашения, а также создавать совместные 
комиссии и (или) рабочие группы для координации деятельности 
исполнительных органов Республики Карелия (Российская Федера-
ция) и органов государственного управления Республики Беларусь, 
оказания им содействия и осуществления контроля за исполнением 

программ и (или) планов, направленных на реализацию настоящего 
Соглашения.

В соответствии с настоящим Соглашением конкретные проекты, 
программы, планы и иные договоренности реализуются в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации и законода-
тельством Республики Беларусь непосредственно исполнительными 
органами Республики Карелия (Российская Федерация) и органами 
государственного управления Республики Беларусь, хозяйствующими 
субъектами. 

Ответственность за выполнение достигнутых в соответствии с 
настоящим Соглашением договоренностей несут субъекты, взявшие 
на себя обязательства по данным договоренностям, в соответствии 
с законодательством Российской Федерации и законодательством 
Республики Беларусь.

Статья 3
Стороны в рамках своей компетенции создают необходимые орга-

низационные, финансово-экономические и правовые условия для 
осуществления деятельности совместных предприятий, разработки 
и реализации совместных проектов и программ, представляющих 
взаимный интерес.

Статья 4
Стороны в рамках своей компетенции, принимая во внимание 

состояние и перспективы развития сотрудничества в торгово-эко-
номической, научно-технической и социально-культурной областях, 
взаимодействуют в следующих сферах: экономика и промышлен-
ность; энергетика, энергоэффективность и энергосбережение; 
строительство; транспорт; агропромышленный комплекс; инфор-
мационные технологии, цифровизация экономики; образование и 
наука; культура; туризм; физическая культура и спорт; здравоохра-
нение; социальное обслуживание и меры социальной поддержки.

Стороны вправе осуществлять сотрудничество в иных областях, 
представляющих взаимный интерес.

Статья 5
Стороны способствуют осуществлению обмена делегациями и 

специалистами в торгово-экономической, научно-технической и 
социально-культурной областях в целях развития взаимовыгодного 
сотрудничества.

Статья 6
Стороны способствуют участию хозяйствующих субъектов в 

проводимых Сторонами ярмарках, выставках и других мероприятиях, 
осуществляют обмен информацией по всем направлениям в торго-

во-экономической, научно-технической и социально-культурной 
сферах, за исключением информации, распространение и (или) пред-
ставление которой в соответствии с законодательством Российской 
Федерации и законодательством Республики Беларусь ограничено.

Статья 7
Стороны оперативно рассматривают возникающие в процессе 

реализации настоящего Соглашения вопросы и принимают необ-
ходимые меры по их положительному решению в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и законодательством 
Республики Беларусь.

Статья 8
Спорные вопросы между Сторонами, связанные с толкованием и 

(или) применением положений настоящего Соглашения, разрешаются 
путем проведения переговоров и консультаций между Сторонами.

Статья 9
По взаимному согласию Сторон в настоящее Соглашение могут 

вноситься изменения и дополнения, оформляемые отдельными 
протоколами.

Статья 10
С даты вступления в силу настоящего Соглашения прекращает 

свое действие Соглашение о торгово-экономическом, научно-тех-
ническом и культурном сотрудничестве между Правительством 
Республики Карелия Российской Федерации и Правительством 
Республики Беларусь от 28 июня 1999 года.

Статья 11
Настоящее Соглашение заключается сроком на пять лет и всту-

пает в силу с даты получения Белорусской Стороной письменного 
уведомления о выполнении Российской Стороной внутренних 
процедур, необходимых для его вступления в силу. Настоящее 
Соглашение автоматически продлевается на последующие пяти-
летние периоды, если ни одна из Сторон не позднее чем за шесть 
месяцев до истечения очередного срока его действия письменно 
не уведомит другую Сторону о своем намерении прекратить его 
действие. 

Прекращение действия настоящего Соглашения не затрагивает 
реализации договоров, заключенных на его основе, если обяза-
тельства по ним выполнены не в полном объеме либо не истек срок 
действия таких договоров. 

Совершено в г. Петрозаводске 24 мая 2023 года в двух 
экземплярах на русском языке.

Избирательная комиссия Республики Карелия информирует участников избирательных действий 
о проведении сбора предложений по кандидатурам для дополнительного зачисления в резерв 
составов участковых избирательных комиссий Республики Карелия. 

Правом внесения предложений по кандидатурам для дополнительного зачисления в резерв 
составов участковых комиссий обладают:

– политические партии, региональные отделения и иные структурные подразделения полити-
ческих партий в случае, если уставом политической партии им делегировано право самостоятельно 
принимать участие в решении вопросов, связанных с выборами на соответствующей территории, 
либо если право вносить предложения по кандидатурам им делегировано полномочным (руково-
дящим) органом политической партии;

– иные общественные объединения, региональные отделения и иные структурные подразделе-
ния общественных объединений (если это не противоречит уставу общественного объединения), в 
том числе общественные объединения инвалидов, созданные в любой организационно-правовой 
форме в соответствии с федеральным законодательством, регулирующим деятельность обще-
ственных объединений;

– собрания избирателей по месту жительства, работы, службы, учебы;
– представительные органы муниципальных образований. 
Документы по кандидатурам в резерв составов участковых комиссий представляются в период 

с 21 июля по 10 августа 2023 года в соответствующие территориальные избирательные комиссии 
Республики Карелия. 

Перечень и формы документов размещены на сайте Избирательной комиссии Республики 
Карелия www.karel.izbirkom.ru в разделе «новости». 

Телефоны для справок: 717-547, 717-548.

22 июня 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики Карелия 
от 24 января 2023 года, которым признано не действующим со дня вступления решения суда в 
законную силу постановление Государственного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам 
от 24 декабря 2021 года № 196 «Об установлении сбытовых надбавок гарантирующих поставщиков 
электрической энергии, поставляющих электрическую энергию (мощность) на розничном рынке на 
территории Республики Карелия на 2022 год» в части сбытовых надбавок акционерного общества 
«ТНС энерго Карелия».
Председатель С. В. ХАЗАНОВИЧ

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетной грамотой
Законодательного Собрания Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Республики Карелия:
за существенный вклад в развитие культуры, сохранение исторического и культурного наследия 

в Республике Карелия:
Богданову Елену Викторовну – директора федерального государственного бюджетного учреждения 

культуры «Государственный историко-архитектурный и этнографический музей-заповедник «Кижи».
2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубликования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель 
Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
13 июля 2023 года
№ 803-VII ЗС
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20 июля 2023 года ЧЕТВЕРГ24 КАРЕЛИЯ N№ 28 (3160) В сети

Разработанное представителями ПетрГУ 
мобильное приложение Karjalatour упрощает 
доступ гостей республики к ключевым тури-
стическим объектам. С помощью виртуального 
путеводителя можно найти места для прожи-
вания, местные кафе и достопримечательно-
сти. Разработчики добавили на карту также 
торговые центры с магазинами. Сейчас при-
ложение охватывает Сортавальский район, 
который наиболее популярен у туристических 
групп. Софт ориентирован в первую очередь 
на самостоятельных туристов, которые реши-
ли обойтись в поездке без сопровождения со 
стороны турфирм.

Команда создателей мобильного приложения 
состояла из 4 человек. На свою разработку уче-
ные получили грант главы Карелии в размере 
500 тыс. рублей. Эти средства позволили опла-
тить работу авторов и организовать экспедицию 
в Сортавальский район. Там разработчики само-
стоятельно посетили и затем описали локации, 
куда могли бы направляться туристы.

– Мы проехались по всем объектам сами, 
пофотографировали. У нас в приложении вло-
жены свои фотографии. То есть мы не с сайта 
брали, мы сами фотографировали. Ну, получа-
ется, мы там проживали, питались. И человек, 
который нам организовывал экспедицию, нас 
же там везде провез. Мы сами все попробовали. 
Тот же парк «Тарулинна» на даче Винтера. Там 
веревочный парк такой большой, мы сами его 
прошли. Так как у нас этот же парк заложен в 
семейный маршрут. Потом мы описали, что это 
возможно и детям пройти, и взрослым. В парк 
«Бастион» мы сами тоже съездили – посмотре-
ли, что там есть, какие локации. Все это тоже 
описали. Все у нас там в приложении есть, – 
рассказала автор проекта.

Приложение базируется на основе службы 
«Яндекс Карты». Карельский мобильный сервис 
предлагает пользователям ссылки для приоб-
ретения билетов и прописывает уже готовые 
тематические маршруты для передвижения 
туристических групп. Гости республики могут 
открыть приложение, сесть в машину и двигаться 
по указанным в нем координатам.

– У нас есть такой пункт «Как добраться». 
Он выводит напрямую на сайты, где можно 
купить билеты. Сразу прописаны маршруты 
Петрозаводск – Москва и Петрозаводск – Санкт-
Петербург. Есть доступ к железнодорожным 
билетам, авиабилетам и автобусам. Также есть 
вкладка «Маршруты», где уже проработаны 
три маршрута. Это семейный туристический 
маршрут, исторический маршрут и для молоде-
жи. Сразу выделены объекты, которые можно 
посетить, где можно остановиться перекусить. 
И также можно самостоятельно разработать 
маршрут, сохранить его и уже по своему марш-
руту проехаться, – рассказала автор проекта, 
выпускница ПетрГУ Анастасия Наумович.

Сейчас приложение Karjalatour доступно в 
российском сетевом магазине NashStore, раз-
местить его в зарубежных сервисах Apple и 
Google не позволяют санкции, действующие в 
отношении России. Скачать софт на мобильный 
телефон можно также по прямой ссылке.

Команда передала разработку приложения 
вузовской кафедре, специализирующейся на 
изучении туризма. Предполагается, что кон-
тент Karjalatour можно будет расширять за 
счет информации, полученной в ходе новых 
экспедиций в другие районы республики. «Туда 
можно вообще всю Карелию вложить», – заяви-
ла Анастасия Наумович, описывая потенциал 
мобильного приложения.

Напомним, в настоящее время в Карелии 
запущен сайт «Легендарная Карелия». Он посвя-
щен туристическому потенциалу республики. 
Портал знакомит гостей Карелии с туристиче-
скими возможностями региона.

Путеводитель для туристов
 Команда из Петрозаводского университета разработала мобильное приложение, которое сделает 

путешествие для гостей Карелии более комфортным

Анастасия Наумович
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